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NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

¡LOS FUTUROS MAGISTRADOS DEL 
TRIBUNAL ADMINISTRATIVO!

El valor civil de cada quien

No cabe duda que cuando te toca te 
toca, en ocasiones por partida doble, le 
pegas sin comprar cachito, como sucede 
con un grupo de personas manejadas 
entre el sector de la abogacía, como los 
bendecidos prospectos  a convertirse 
en magistrados del Nuevo Tribunal de 
lo Contencioso Administrativo, que de 
acuerdo a las reformas del país deberá 
estar funcionando también en Nayarit  
este mes de mayo. 
Los y las afortunadas, son Catalina 
Ruiz Ruiz, ex Secretaria de Turismo y 
el Consejo para la Cultura y las Artes 
en el actual gobierno, se sabe que 
dicha persona egreso de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, aunque con 
poca trayectoria dentro de la carrera, 
requisito que poco interesa cuando te 
quiere ayudar o pertenece a X o Y grupo 
político, la mencionada mujer tiene un 
asesor de cabecera que recientemente 
influyó para la aprobación de tres notarías 
que fueron entregadas a igual número 
de profesionistas. 
En la terna se menciona en el mismo 
orden a Raymundo García Chávez, ex 
secretario particular del actual sexenio 
y recién nombrado notario público en 
la demarcación que contempla la zona 
de Bahía de Banderas, en esa misma 
tesitura, se cita a Jesús Ramírez, 
egresado de la Universidad del pueblo 
la UAN,  en donde pasó por la dirección 
de servicio social, al que reconocen 
trayectoria y trabajo litigioso, quien al 
parecer tiene una función de bajo perfil 
en la Fiscalía. 
Seguro esas propuestas serán enviada 
al Poder Legislativo en unos días,  
mientras tanto ya se trabaja respecto 
al bien inmueble donde funcione ese 
tribunal,  que hasta hace poco traía una 
controversia por los ex magistrados 
Emiliano Zapata y Francisco Javier 
Mayorga Martínez, que no se resignaban 
a perder tan jugosos emolumentos.
En la carrera profesional del derecho hay 
licenciados con maestría y doctorado, 
como el caso de Juan Echeagaray 
Becerra, José Ramón Toris, Luis 
Hermosillo Hernández, Federico Fletes 
Arjona, Jorge Vargas López o el académico 
e ideólogo del PRI,  José Trinidad Espinoza 
Martínez, entre otros que cuentan con 
el perfil y capacidad suficiente para 
desempeñar una magistratura. 
Entre los citados pudiera sacrificarse a 
uno y dorarse la píldora, para simular 
una descarada imposición, nada extraña 
en los gobiernos de cualquier color,  
ideología o país del mundo, eso sucede 
desde los añales de la existencia de este 
mundo terrenal, los reyes, emperadores, 
monarcas y gobernantes ayudaban a sus 
cercanos, mal lo harían sino,  pues ni 
modo que lo hicieran con los enemigos, 

esos cuando mucho merecen cargos de 
inferior nivel,  para, tenerlos bajo control 
y con el menor riesgo de hacer daño. 
Por cierto, los hacedores de elaborar 
leyes, decretos, reformas o adiciones, 
a estas alturas ya anda por Chihuahua, 
lugar donde tendrá verificativo un evento 
con diputados y funcionarios del gabinete 
federal, razón por la cual el lunes 
anterior celebraron doble sesión y no 
andar con premuras de tiempo u olvidar 
las toallitas humedades en el caso de 
los varoncitos o el rímel y lápiz labial 
tratándose de las damitas legisladoras 
y sus asistentes que aprovecharon el 
viaje y uno que otro adorador del dios 
Baco conocer una cantina distinta al 
bar don Toño.
Seguro que a su regreso ya pudieron 
haber recibido la iniciativa sobre el Nuevo 
Tribunal Contencioso Administrativo y 
Anticorrupción que funcionara en toda 
la república y en Tepic y todo Nayarit, 
veremos cómo queda la terna y cuáles 
son los nombres y apellidos de los 
servidores públicos  que laboren en ese 
“elefante blanco”, digo en la institución 
nueva.  
En otro orden de ideas, parece que 
salió humo blanco en la Universidad 
Autónoma de Nayarit, pues este miércoles 
se reunieron los sectores académicos 
y universitarios SPAUAN y FEUAN,  
quienes se manifestaron a favor de la 
candidatura del Secretario de Docencia 
Jorge Ignacio Peña González. Los 
dirigentes Carlos Muñoz y Ángel Aldrete 
Lamas, convocaron a sus bases a una 
reunión en que el tema central fue la 
sucesión de Juan López Salazar. Pese 
que todavía falta pasadito del mes, todo 
se perfila para con Peña González, por 
lo que en su momento conoceremos la 
versión de Humberto Lomelí Payan,  
que será de unidad y trabajo para con 
el futuro rector.
Los que no la digieren, es el grupo 
de los cuatro fantásticos, que surgió 
recientemente y pretendían de entre 
ellos poner al sucesor de López Salazar, 
no cabe duda que nuevamente un 
personaje político nayarita de baja 
estatura movió muy bien sus fichas y 
logró mantener su coto de poder con 
la UAN y posiblemente lo que vendrá 
a futuro.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

Recientemente apareció en la mayoría 
de los medios locales que manejan 
la llamada “nota roja”, la noticia de 
un lamentable accidente en donde 
un motociclista que circulaba por la 
carretera a Aguamilpa, había perdido la 
vida después de derrapar su vehículo 
y caer al asfalto siendo posteriormente 
pasado por encima por las ruedas de 
un camión al parecer cargado de caña.
Según la nota periodística, el muchacho 
había sufrido la pérdida de masa 
encefálica al pasarle por lo menos 
una de las ruedas del camión por la 
cabeza; igualmente se menciona que 
posiblemente el conductor de dicho 
camión se había dado a la fuga con 
rumbo desconocido. Y he aquí lo 
que se podría cuestionar: ¿por qué 
huyó, si de acuerdo a lo informado al 
parecer no tuvo culpa alguna? Hay 
comentarios al respecto de quienes 
dicen que qué falta de valor civil del 
chofer del camión cañero al huir y 
no hacer frente a lo sucedido si es 
que se sentía sin responsabilidad del 
arrollamiento de quien de pronto se le 
puso en el camino; sin embargo, se 
podría decir también que tal vez no es 
por falta de valor civil por el que haya 
huido quien manejaba el camión de 
carga, sino que a pesar de acuerdo a 
lo dicho en los medios, evidentemente 
no era responsable, así que mientras 
son peras o manzanas de todos modos 
sería detenido y tal vez encarcelado 
y posiblemente hasta multado si no 
traía licencia o documentos en regla; 
sin embargo, a la mejor se ausentó 
del lugar del accidente a sabiendas 
de que en determinado momento 
todo podría ser aclarado, por la 
posibilidad de que más de un familiar 
del fallecido, dolido por la muerte de 
su pariente quisiera tomar represalias 
o venganza por propia mano o clamar 
justicia acaloradamente, pues es muy 
sabido que hay personas que no se 
detienen a pensar si quien privó de la 
vida a alguien fue sin premeditación o 
a propósito, sino que tratan de dañar 
a quien sin querer les causó un daño 
moral.
Para más o menos tratar de entender 
algo, es bueno ponerse en los zapatos 
de la otra parte, mirar las cosas del 
otro lado, decía mi papá. Así que 
imaginemos que vamos conduciendo 
por la carretera un vehículo pesado, 
cargado a su capacidad, ya sea de 
día o de noche, y todo va bien quizá 
llevemos la distancia debida del 
vehículo que va delante de nosotros, 

pero si de pronto ese vehículo se 
detiene inesperadamente, es muy 
probable que a pesar de la distancia 
obligatoria, aun así lleguemos a 
golpear al vehículo delantero y más 
por lo pesado de nuestro vehículo 
en que los frenos no aplican igual 
que si fuésemos vacíos; así que en 
este caso en que es un motociclista 
que de ir circulando normalmente 
delante de nosotros, en un instante 
está en el suelo, pues cómo evitar 
no llegarle y lesionarlo. Sería algo 
parecido a como si al ir caminando 
por una acera y al pasar al lado de 
otra persona que esté recargada en 
la pared, ésta nos pusiera zancadilla, 
pues es muy probable que caigamos 
al suelo o mínimo trastabillar y que 
caes, que no caes.
Se han dado casos en carretera en que 
al dar vuelta en una curva muy cerrada, 
de mucha graduación, se encuentra 
un vehículo detenido por alguna falla 
mecánica y ni modo, a frenar o tratar 
de evitar golpear ese vehículo, pero 
se han dado casos en que esto es 
inevitable y sobreviene el accidente 
golpeándolo como comúnmente se 
dice: por alcance o en todo caso salirse 
de la cinta asfáltica y si hay muro de 
contención, pues qué bueno; ¿pero 
si hay barranca o voladero?
O por ejemplo, alguien va conduciendo 
su vehículo automotriz por una avenida 
que tiene camellón en medio, y 
esperando cruzar la avenida en el 
camellón se ve a una señora con una 
niña que toma de la mano, pero en 
cuanto se acerca el vehículo la niña se 
desprende de la mano de la señora y 
corre intempestivamente tratando de 
cruzar tal vez porque no vio el carro 
que se aproximaba o equis, cosa 
que para quien conduce el vehículo 
ya es prácticamente imposible frenar 
y evitar golpear a la niña, por lo que 
en un caso así, ¿es culpable del todo 
quien conducía el vehículo automotriz? 
O por ejemplo, en una carretera, 
delante de un camión de pasajeros 
va una camioneta en la que viajan 
en la caja varios muchachos y que de 
pronto al hacer una maniobra rara esa 
camioneta o pasar un bache, uno de 
los chicos cae al suelo por no ir bien 
agarrado, para el conductor del camión 
de pasajeros es muy probable que 
le sea muy difícil evitar arrollar a ese 
muchacho que inesperadamente cayó 
de la camioneta e infortunadamente 
sobrevenga dañar a ese muchacho 
que por imprudente no se afianzó bien.
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Nacho Peña tiene finta de rector; 
FEUAN y SPAUAN lo apuntan

Política

Tiendas comerciales y farmacias se quedan con el redondeo

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO 

En el evento de este miércoles donde la 
dirigencia de la Federación de Estudiantes 
de la Universidad Autónoma de Nayarit 
(FEUAN) y el Sindicato de Personal 
Académico (SPAUAN) se pronunciaron 
a favor de Jorge Ignacio -“Nacho”- Peña 
González para que sea el próximo rector, 
dejaron un mensaje dentro y afuera de la 
casa de estudios: el rector se elegirá en el 
interior de la Universidad y no aceptarán 
presiones externas de nadie.
34 días antes de la elección del 31 
de mayo, Ángel Aldrete Lamas, por la 
FEUAN, y Carlos Muñoz Barragán, por 
SPAUAN, así como más de 90 consejeros 
universitarios –de un total de 118- de 

escuelas ubicadas en Tepic y de diversos 
municipios, de nivel medio y nivel superior, 
se pronunciaron por Nacho Peña. 
Y si bien no han revelado pormenores de 
la presión, Muñoz Barragán expresó que 
se han vivido “días desgastantes, días 
de lucha por debajo de los manteles”…
Por su parte, Aldrete Lamas señaló que 
“no podemos permitir que por intereses 
políticos se esté denostando la imagen 
de la institución. Hemos sido tolerantes 
en exceso”…
Un casino en la colonia 15 de Mayo 
reunió a la mayoría de los consejeros 
universitarios.
Luego de citar numerosos aspectos que 
deberán ser abordados con la nueva 
administración de Rectoría –fondo de 

pensiones, servicios médicos, mejores 
prestaciones- Carlos Muñoz recordó 
un comentario  que hace años le dijo el 
mismo Peña González: “‘si le va bien a 
usted, le va bien a la Universidad’. Le 
regreso su frase”, añadió Muñoz para 
puntualizar su apoyo.
Sentados a una mesa con sólo tres 
lugares, Nacho Peña ocupó el centro. 
Aldrete, a su lado derecho, habló del 
momento histórico que vive la UAN, de 
seguir trabajando para que sea una de 
las mejores del país, que siga apelándose 
al diálogo y que se dé un mensaje a la 
sociedad de que la Universidad no está 
dividida. 
Precisó que los problemas que vive la 
Universidad en el rubro financiero, no son 
producto del proceso político. E insistió en 
“no dar pie a intereses externos, ajenos. 
La UAN es más importante que todo eso”.
Agregó que “no se trata de apoyar al 
rector que queremos, sino de buscar al 
rector ideal para la Universidad a largo 
plazo”. Y con la frase “¡vamos con Nacho!”, 
concretó el respaldo de la FEUAN al aún 
secretario de Docencia.
Un aspecto quedó claro durante la 
concentración de maestros y estudiantes: 
la molestia porque en los últimos tiempos 
se ha denostado a la Universidad en la 
figura de sus estudiantes. 
Carlos Muñoz recordó que en el Consejo 

General Universitario hay 52 votos de 
estudiantes y 52 de maestros, lo que 
permite un equilibrio.
Manuel Mendoza Esparza, l íder 
estudiantil de la escuela de Contaduría 
y Administración, también lamentó que 
se ponga en duda la capacidad de los 
estudiantes. “No debe ser subestimada 
por nuestra edad”.
Maritza Espericueta Medina, directora 
de la escuela de Enfermería, alertó: “no 
podemos permitir que todo lo ganado se 
venga abajo. Nacho es la mejor opción”.
Patricia Ramírez, coordinadora académica 
de Ciencias Sociales y Humanidades, 
abordó otro aspecto de Peña: es un 
funcionario honesto y no se encontrará 
a nadie que diga lo contrario. 
Peña no es, insistió Ramírez, de esas 
gentes que gustan traer cargamaletas o 
a un grupo de personas a su alrededor. 
Llega a la Universidad solo y se va solo. 
“Eres el rector que necesitamos, para la 
Universidad que queremos”.
Al evento no asistió el dirigente del 
Sindicato de Empleados y Trabajadores 
(SETUAN) Luis Manuel Hernández 
Escobedo, quien ha expresado su apoyo 
a Humberto Lomelí Payán, director de la 
escuela de Derecho. 
Por cierto, de rebote, posterior al acto 
formal los dirigentes de FEUAN y SPAUAN 
abordaron la problemática que enfrenta 
la Preparatoria 2 en Santiago Ixcuintla. 
Aldrete y Muñoz citaron que mediante 
una elección irregular, sin respetarse el 
procedimiento, supuestamente se eligió 
como director a Manuel Narváez Robles, 
el ex diputado local por el PRI y actual 
director de Fortalecimiento Municipal 
del Gobierno del Estado. Ambos líderes 
insistieron que la mañosa elección no 
tenía validez.

SUS PALABRAS CLAVE 
Una camisa azul y un pantalón casi 
negro utilizó Nacho Peña al presentarse 
en el evento que fue su lanzamiento 
a la Rectoría. Saludó a todos los que 
pudo y agradeció a cuantos consejeros 
estaban ahí. 
Habló de la importancia de salir fortalecidos 
del proceso porque, consideró, más allá de 
todo, hay una tarea y un compromiso social 
que atender: el derecho a la educación.
Dijo que aspirar a ser rector es el reto 
más grande en su vida profesional 
–“soy universitario y toda la vida seré 
universitario”-; de llegar al cargo, añadió, 
privilegiaría el diálogo, las decisiones 
colegiadas, la contribución de ideas. 
“Aspiro a una Universidad con calidad 
moral”, que permita contar “con un código 
de ética, aspiro a ser un rector dialogante”.
Aclaró: “no puede haber un rector de los 
sectores”, sino de todos los universitarios.
Y remató alzando la voz: “¡viva la 
Universidad Autónoma de Nayarit!”.
- ¡Viva! –respondieron los asistentes-.
Y siguió un coro, así: “¡Universidad, 
Universidad, Universidad!”…
Quienes describen a Peña González como 
una persona discreta, no se equivocan. 
Tampoco quienes hablan de su perfil 
académico. De repente ofrece un abrazo 
con calidez y de repente parece ser un 
solitario.
Hay un toque natural: esos lentes insistentes 
en resbalar por la nariz. Tiene la finta de 
académico, y ahora de rector.

* Maestros y estudiantes insisten que el proceso para elegir rector debe ser interno, sin la ingerencia 
de fuerzas externas a la Universidad.

* El aún secretario de Docencia se pronuncia por una Universidad con calidad moral que privilegie el 
diálogo, las decisiones colegiadas, la contribución de ideas. 

Redacción/Gente&Poder
Tepic, Nayarit.- Todos los días, miles de 
nayaritas acuden, y acudimos también, a las 
diferentes tiendas comerciales y farmacias 
de la ciudad a comprar diferentes productos 
para el consumo básico, ya sea del día 
o de la semana, y a la hora de pagar en 
caja, quien atiende este oficio pregunta: 
“¿desea donar los centavos para que la 
cuenta quede en ceros? 
No importa que sean 5-10-20-90 centavos, 
y pues la mayoría de la gente decimos que 
sí, siendo para algún beneficio que tiene; 
hay que ser humanistas, pues no se sabe 
cuándo uno pueda ocupar alguna ayuda. 
Las preguntas son: ¿A dónde van a parar 
esos centavos? ¿Llegarán a su destino final 
que es el beneficiar a alguna institución, 
casa-hogar o algo por el estilo?... Las 
preguntas se quedan en el aire, pues al 
final no se sabe a dónde va parar ese 
dinero recaudado; porque se acumulan 
por miles y miles, además de que no le 
dan seguimiento y no se sabe si fué cierto 
que lo entregaron.
Llegó una queja de un lector de este 
periódico y explicó que hace días acudió 
a una farmacia a comprar algunas cosas, 
como fue tres pomitos de yogurt en oferta, 
en el aparador decía 3x$15.00, mas unas 
tostadas de a $12.00, en total serían 
$27.00. En el recibo aparece $27.50, con 
un redondeo de .47 centavos. Le preguntó 

a la cajera que porqué redondeo, a lo que 
contestó la cajera que eso le marcaba la 
máquina y que tenía que pagar eso. Sin 
haber quedado satisfecho por la respuesta 
tuvo que hacerlo, aunque no era la primera 
vez, pues seguido acude a ese negocio 
por lo cerca que le queda y siempre es 
lo mismo. Además -sigue contando esta 
persona- que ahí no respetan los precios, 
ya que seguido dizque hay ofertas y a la 
hora de pagar le sale otro precio más caro 
y quien lo  atendido le dice que ya pasó 
la oferta o que no han actualizado los 
precios en el aparador porque la maquina 
trae el precio actual. Entonces, ¿para qué 
tanta faramalla? 
Nomás imagine usted todo lo que recaudan 
sin haber una campaña de beneficio. Ahora, 
lo ideal sería que lo que lo que se recaude, 
los dueños también pusieran el otro tanto 
que se juntó; que sea pareja la cosa, y el 
beneficio sea más grande para quienes lo 
reciben. Qué tal si ese mentado redondeo 
fuera donado por ejemplo a la Cruz Roja 
por todo el año; y así ésta institución 
deje de andar pidiendo para su colecta 
anual, aquí saldría mucho más que eso 
que juntan, y sin tanto esfuerzo. Porque 
también se dice que esta benemérita 
institución ya anda cobrando como si 
fuera un sanatorio privado; y esto sería 
buena opción para subsanar las finanzas. 
Pero, bueno, ese es otro boleto... 

Las ‘Farmacias del Ahorro’... No tienen 
los precios en el aparador. Ahora que 
se acaban de abrir por estos días en 
diferentes puntos de la ciudad, este emporio 
farmacéutico no etiqueta los precios a lo 
que tiene en los estantes, se tiene que 
hacer en el verificador de precios; y a uno 
que se visitó, no servía dicho aparato, por 
lo ya no sabe uno cuánto cuestan; y, esto 
va en detrimento de los bolsillos rotos 
que trae uno. Ojalá que las autoridades 
correspondientes hagan algo al respecto, 
ya que no es justo que a diario pase esto y 
no les marquen un alto a este asunto, pues, 
‘que agusto’  estos empresarios; aparte de 
lo caro que venden, todavía agandallan 
a la gente con los centavitos, que como 
dicen: “de a poquito se va engordando 
$$ el puerquito”, y una lanota extra se 
llevan de ganancia ¡Haber… esos de la 
PROFECO, a ponerse las pilas para que 
cobren como debe ser...!
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Por Rafael González 
Castillo 

Los cultivos en la costa de la 
entidad se desalentarán  porque 
el Senador, Manuel Cota Jiménez 
y el diputado federal por el PRI, 
Efraín Arellano Núñez, nada 
más prometen trabajar a favor 
del campo antes y durante los 
procesos electorales con el  fin 
de apoyar a los abanderados del 
tricolor. Los parlamentarios en las 
pasadas campañas  juraron que 
desde el Congreso de la Unión 
resolverían todos los problemas 
que aquejan a los productores y 
nada más concluyó la contienda 
y se olvidaron del asunto.
Los hombres del campo 
requieren que sus cosechan 
tengan buenos precios, que haya 
créditos baratos, que les den 
oportunamente los apoyos por la 
comercialización del grano, que 
les ayuden a resolver el problema 
de la cartera vencida  y que se 
incremente el presupuesto al 
campo porque al año solo se  
destinan para todo el sector  
nada más cien millones de pesos. 
El coordinador general del 
Movimiento Ciudadano en el 
estado, Rodrigo Ramírez Mojarro, 
dice que ante la cercanía de las 
elecciones Cota y Efraín recorren 

el estado con la cabeza agachada  
afirmando que ya trabajan para 
rescatar al campo.
El entrevistado advierte que 
de no atenderse el problema 
las siembras en la costa se 
desplomarán en un cincuenta 
por ciento.
Ramírez Mojarro, dice que en la 
pasada cosecha los campesinos 
con la venta del frijol apenas 
alcanzaron a pagar lo que 
recibieron para cultivar sus tierras 
y que los sorgueros tendrán 
problemas para comercializar el 
grano porque lo dañó el dragón 
amarillo.                 

Política

INICIÓ EL DIPLOMADO “LIDERAZGO 
POLÍTICO DE LAS MUJERES”

Nacho Peña próximo rector de la UAN

Se desalentarán las próximas 
siembras en la costa si Cota y Efraín 

no atienden problemas del campo

Este martes 26 de abri l 
dieron inicio los trabajos del 
Diplomado “Liderazgo Político 
de las Mujeres”, con una breve 
ceremonia de inauguración en 
la que estuvieron presentes los 
titulares de las instituciones 
organizadoras; el Rector de 
la Universidad Vizcaya de las 
Américas, Lic. Jorge Richardi 
Rochín; la Vocal Ejecutiva del 
INE en Nayarit, Lic. Marina 
Garmendia Gómez y como 
invitado especial el Consejero 
Presidente del Instituto Estatal 
Electoral de Nayarit, Dr. Celso 
Valderrama Delgado.
En su mensaje de inauguración, 
Richardi Rochín señaló que 
para la Universidad Vizcaya 
de las Américas, institución 
académica que representa, es 
importante participar en este tipo 
de actividades dirigidas a las 

mujeres, pues están conscientes 
del gran talento que puede ser 
potencializado para beneficio 
de la comunidad.
Por su parte, la Delegada del 
Instituto Nacional Electoral en 
la entidad, Marina Garmendia 
Gómez, indicó que ante la 
cercanía del próximo proceso 
electoral local y de la obligación 
legal que tendrán los partidos 
políticos de postular a mujeres 
como candidatas, es oportuno 
ofrecer un Diplomado dirigido 
a mujeres que quieran adquirir 
conocimientos para lograr una 
participación exitosa en la 
política.
A la convocatoria para cursar 
el Diplomado respondieron 
más de 48 mujeres, entre 
las que destacan funcionarias 
públicas de los tres niveles 
de gobierno, académicas, 

empresarias, militantes de los 
diversos partidos políticos, así 
como diputadas y regidoras 
locales,  quienes durante 
dos meses y medio recibirán 
exposiciones de temas como: 
perspectiva de género, sistemas 
electorales y representación 
política, instituciones electorales, 
técnicas de comunicación, 
género y medios, entre otros.
Las sesiones estarán a cargo 
de expertos y especialistas en 
estas áreas que pertenecen a 
diversas instituciones educativas 
estatales así como invitados de 
otras partes del país, destacando 
las participaciones de la Mtra. 
Blanca Olivia Peña Molina, la 
Mtra. María Dolores López Jara, 
Dra. Elizabeth Flores, Dra. María 
de Jesús Medina Arellano, Dra. 
Natividad Cárdenas Morales y 
el Dr. Saúl Pérez Trinidad.

•SETUAN y FEUAN destapan al director de docencia, 
truncando toda posibilidad a la aspiración de Humberto 

Lomelí Payan “estoy dispuesto a asumir al que considero 
hasta ahora el reto más grande de mi vida profesional”. 

•“Debo aclarar no puede ni debe de ir un rector de 
los sectores, sino una autoridad acompañada de la 
comunidad universitaria en su conjunto, a eso me 

comprometo de eso estoy convencido y a eso los invito

Por: Bertha Alvarez 
En un acto de adhesión 96 
de los 118 integrantes del 
Consejo General Universitario 
pertenecientes a la Federación 
de Estudiantes (FEUAN) y 
Sindicato del Personal Académico 
(SPAUAN), postularon la 
candidatura de José Ignacio 
Peña González, para suceder a 
Juan López Salazar en la rectoría 
de la Universidad Autónoma de 
Nayarit (UAN) por el periodo 
2016- 2022.
La cita del destape del Secretario 
de Docencia de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), 
fue en el casino Caleope, antes 
salón de los Cinematografistas; 
Nacho Peña, como mejor se le 
conoce, llegó al lugar escudado 
por el Secretario del SPAUAN, 
Carlos Muñoz Barragán y el 
líder de los más de 27 mil 
feuanos, Ángel Aldrete Lamas, 
quien desde su entrada al lugar 
recibió muestras de apoyo y el 
abrazo afectuoso de los cientos 
de universitarios ahí reunidos 
y los concejales estudiantiles, 
docentes y administrativos 
universitarios.

Vistiendo su playera universitaria, 
Nacho Peña, egresado de la 
Licenciatura de Administración 
con la tesis “Las Elecciones 
Locales del Estado de Nayarit 
del 2002 y los grupos de poder 
político”, arrancó la ovación y 
el aplauso de la asistencia en 
los momentos que los líderes 
sectorial y estudiantil expresaban 
el respaldo de sus bases y 
concejales para ocupar la silla 
de la rectoría en los próximos 
seis años.
En el evento efectuado con la 
ausencia del secretario General 
del Personal Académico de la 
UAN (SETUAN) y diputado 
local, Luis Manuel Hernández 
Escobedo, de quien se supo en 
los precisos momentos del acto 
viajaba rumbo a Coahuila, el 
postulado a la rectoría expresó 
sendos reconocimientos a los 
presentes y quienes apoyan su 
candidatura al cargo de rector 
que pesa una difícil situación 
financiera.
Ahí dijo que “ la tarea principal 
y la más importante de Nayarit 
es garantizar el cumplimiento 
de un derecho fundamental: la 

educación. Y en aras de lograr 
ese compromiso social “vamos 
juntos profesores, estudiantes, 
trabajadores y directivos”.
Utilizando la frase acuñada 
por el fundador de la UAN, 
Julián Gascón Mercado “somos 
el cerebro de Nayarit” Peña 
González, quien a partir de 
hoy encabeza el proyecto de 
suma a la rectoría expresó 
su reconocimiento a la base 
trabajadora que desde su 
trinchera consolidan a la casa 
de estudios.
El ahora candidato quien a lo 
largo de su trayectoria como 
docente universitario se ha hecho 
merecedor a diversas distinciones 
dijo que los universitarios son lo 
suficientemente maduros como 
para aceptar la critica pero que 
jamás aceptarán que “alguien 
quisiera tomar decisiones por 
encima de la voluntad expresa 
de la comunidad”.
Para luego requerir a gobierno 
estatal “ a respetar nuestra 
autonomía, vida interna para 
en un clima de calma, las y los 
universitarios resolvamos sobre 
nuestro futuro inmediato”.

Nacho Peña, fue acogido por 
el extenso brazo del actual y 
los ex dirigentes de la FEUAN, 
Héctor López Santiago, Daniel 
Maldonado Félix y Ángel Aldrete 
Lamas, dejando solo en su 
aspiración  al exlíder estudiantil 
y director de Derecho, Humberto 
Lomelí Payan, quien sonriente 
garantizaba tener la rectoría en 
la bolsa.
Peña González se ha reconocido 
por sus amplios trabajos como 
investigador, uno de ellos en 
estudios electorales locales en 
Nayarit, estableció como parte 
de sus compromisos de campaña 
la revalidación del docente en 
los niveles medio y superior 
“por un irrestricto a los derechos 
laborales, a los derechos 
humanos de estudiantes, 
profesores y trabajadores” 
como también resolver la difícil 
situación económica, entre otros 
compromisos prioritarios para 

el alma mater 
“Estoy dispuesto a asumir al 
que considero hasta ahora el 
reto más grande de mi vida 
profesional por una sencilla 
razón, soy universitario, me he 
formado como universitario y 
toda mi vida seré universitario”
Debo aclarar no puede ni debe de 
ir un rector de los sectores, sino 
una autoridad acompañada de 
la comunidad universitaria en su 
conjunto, a eso me comprometo 
de eso estoy convencido y a eso 
los invito. Concluyó diciendo 
poco después de arrancar el 
aplauso y la ovación generalizada 
de Universidad! Universidad! 
Universidad! 
Nacho Peña estudio Licenciatura 
en Administración. Unidad 
Académica de Contaduría y 
Administración de la Universidad 
Autónoma de Nayarit cuenta con 
Maestría en Estudios sobre la 
Región del Colegio de Jalisco
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LLAMA IMSS A FORTALECER 
ESTRATEGIAS PARA PREVENIR 

RIESGOS  DE TRABAJO

Que los senadores cumplan con la ley: COPARMEX

A nombre de Coparmex Nayarit, y 
haciendo eco de los miles de ciudadanos 
que firmaron la Iniciativa Ciudadana 
“Ley 3 de 3”, José de Jesús Hernández 
Preciado, presidente de este organismo 
empresarial, manifestó que no puede 
haber Estado de Derecho, en un país 
en el que se pone el interés de algunos 
sobre el interés público, sin que haya 
consecuencias. 
Durante el desayuno mensual de socias 
y socios, estableció que, “los mexicanos 
esperamos en este momento, de nuestros 
representantes, la responsabilidad que nos 
exige el país: que se legisle el Sistema 
Nacional Anticorrupción en los tiempos 
que establece nuestra constitución”.
Indicó que Coparmex tiene un compromiso 
histórico con la lucha en favor de las 
mejores causas de México, como la 
educación, la democracia participativa, 
el diálogo entre las empresas y los 
trabajadores, y ahora, de manera muy 
clara, el combate a la corrupción y a la 
impunidad.  
Asentó que, a nivel nacional, Coparmex 
planteó ante el Senado de la República, 
5 exigencias que son prioritarias en 
la discusión del Sistema Nacional 
Anticorrupción, las cuales son:

1-.El Congreso de la Unión tiene el deber 
de cumplir con la Constitución y aprobar 
las 7 leyes secundarias del SNA a más 
tardar el 28 de mayo.
La Ley de Responsab i l idades 
Administrativas “Ley 3de3” debe ser 
aprobada. La iniciativa cuenta con un 
respaldo ciudadano de más de 634 mil 
firmas. Además de la declaración fiscal, 
de conflicto de intereses y patrimonial, 
se debe asegurar que las formas de 
corrupción estén claramente tipificadas y, 
en consecuencia, investigadas, juzgadas 
y sancionadas. Además, debe contar 
con mecanismos claros para proteger 
y promover la denuncia anónima.
2.- Garantizar que la ciudadanía presida 
el Sistema Nacional Anticorrupción.
Para ser eficaz, el combate a la corrupción 
debe ser un trabajo desde y con la 
sociedad, por eso el Comité Coordinador 
del Sistema Nacional Anticorrupción 

debe estar presidido por el representante 
ciudadano ("la séptima silla"). Asimismo, el 
Comité de Participación Ciudadana debe 
contar con la representación del sector 
empresarial, pues son los trabajadores 
y los empresarios, las primeras víctimas 
de la corrupción. 
3.- Autonomía y facultades plenas a 
los órganos que conforman el Sistema 
Nacional Anticorrupción.
Los órganos encargados de investigar, 
fiscalizar y sancionar la corrupción deben 
contar con facultades para actuar de 
manera íntegra, segura, coordinada 
y eficaz. Particularmente la Auditoría 
Superior de la Federación, la nueva 
Fiscalía y el Tribunal Federal de Justicia 
Fiscal y Administrativa deben tener la 
autonomía suficiente, así como capacidad 
técnica y operativa.
4.- El Sistema debe tener facultades 
sancionadoras para el combate efectivo 

a la impunidad.
El SNA debe poseer "dientes para 
morder a la impunidad", es decir afectar 
directamente los bienes producto de 
la corrupción con un marco jurídico 
adecuado para resarcir el daño. En este 
sentido, el sector empresarial asume el 
compromiso de coadyuvar, y ser ejemplo 
en el combate a la impunidad.
5.- Que el Sistema Nacional Anticorrupción 
sea una realidad en todos los estados 
y municipios de México.
La implementación del Sistema Nacional 
Anticorrupción debe ser real y eficaz 
en los tres órdenes de gobierno, 
conforme a la expectativa de la sociedad. 
Coparmex impulsará, a través de sus 
Centros Empresariales, el proceso de 
armonización y ejecución de las leyes 
estatales con las federales.
Asimismo, en esta reunión mensual, 
David Guerrero Castellón, Tesorero del 
Ayuntamiento de Tepic, expuso ante el 
empresariado nayarita los programas de 
apoyo para las empresas de Coparmex, y 
las obras e inversiones realizadas durante 
el 2015, así como las proyectadas para 
el presente año. Por su parte, Karim 
Cabrera Zegbe, director de la Policía Vial 
de Tepic, habló sobre la actualización al 
reglamento de tránsito, y destacó que su 
aplicación obedece a buscar un cambio 
de actitud del conductor, resguardando 
siempre al peatón y a las personas con 
discapacidad. 

•En el Seguro Social se prioriza las iniciativas prioritarias de la Dirección 
General que buscan la mejora de la atención a la población derechohabiente

En el marco de las actividades 
de la Semana de Seguridad y 
Salud en el Trabajo, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit, llevó a cabo 
una rutina masiva de activación 
física en la explanada del Teatro 
del Instituto; también instaló tres 
módulos de información sobre 
riesgos, incapacidades y otro 
de PrevenIMSS, en donde se 
otorgó el paquete integral de 
atenciones a los asistentes.
Al inaugurar el evento oficial de 
la Semana de Seguridad y Salud 
en el Trabajo, la delegada estatal 
del IMSS, Dora Cecilia Espinosa 
González, informó que en la 
Semanas de Seguridad y Salud 
en el Trabajo se busca promover 

en todos los ámbitos la cultura 
de la capacitación, seguridad y 
salud como elementos esenciales 
para la consolidación de centros 
de trabajo dignos.
Resaltó que se debe fomentar la 
equidad e inclusión laboral que 
propicie la previsión social a través 
de la creación de condiciones 
que permitan prevenir accidentes 
y enfermedades de trabajo en 
las empresas, que es lo que 
distingue al IMSS como parte de 
la comisión consultiva estatal de 
seguridad y salud en el trabajo.
“Debemos fomentar firmemente 
estrategias de prevención que 
combinen el trabajo y la protección 
de trabajador con la organización 
y el diálogo para lograr resultados 

que favorezcan a los trabajadores 
y a los empleadores de Nayarit y 
de México”, expresó la delegada 
estatal.
Tras resaltar que en el IMSS se 
está trabajando en la economía 
informal para que se organicen a 
través del programa presidencial 
Crezcamos Juntos, la funcionaria 
reiteró que se prioriza de manera 
intensa en las iniciativas de la 
Dirección General: UNIFILA-
Paciente sin cita, Gestión de 
Camas, Referencia y Servicio 
de Urgencias, centrados en 
la mejora de la atención a la 
población derechohabiente.
En su oportunidad, el delegado 
federal del trabajo, Carlos 
Rubén López Dado destacó la 
importancia de las Semanas 
de Seguridad y Salud en el 
trabajo, toda vez que por una 
parte están pendientes de todos 
los trabajadores y por la otra de 
todas las empresas, a través 
de la capacitación en distintos 
temas para prevenir riesgos de 

trabajo.
Por su parte, el secretario del 
trabajo, productividad y desarrollo 
económico del gobierno del 
estado, Federico Gutiérrez 
Villalobos, resaltó las acciones 
para sensibilizar a trabajadores 
y patrones en las medidas de 
prevención de accidentes de 
trabajo, como ha sido prioridad 
del gobernador del Estado, 
Roberto Sandoval Castañeda.
Luego de reconocer al Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
como ejemplo en mejora de 
los procesos e imagen en 
beneficio de los trabajadores y 
sus familias en todo el estado, 
el funcionario estatal insistió 
en que se debe fortalecer la 
cultura de la prevención en el 
área laboral.
El programa de inicio contempla 

temas relacionados con la 
presentación de acciones de 
PrevenIMSS en las empresas, 
serv ic ios  que o fer ta  la 
coordinación de prestaciones 
soc ia les  y  económicas , 
actividades preventivas de 
seguridad e higiene en el trabajo, 
practicas seguras aplicadas para 
la prevención de accidentes en 
el trabajo, entre otras no menos 
importantes.
En el evento también asistieron 
el representante del secretario 
de salud estatal, Luis Eduardo 
González Macías, el presidente 
de CANACINTRA, Fernando 
Jesús Sánchez Zatarain, en 
representación del secretario 
de la Sección 24 del SNTSS, 
enfermera Patricia Cárdenas 
Ayala y el director de tránsito 
del estado, Agustín Flores Díaz.

•Urge se apruebe el 
Sistema Nacional 

Anticorrupción
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Damas del Club 
Rotario trabajan en 
beneficio de todos

El Comité de Damas del 
Club Rotario Tepic, llevaron 
a cabo en días pasados 
su tradicional lotería cuyo 
objetivo es la recaudación 
de fondos para llevar a cabo 
obras y acciones en beneficio  
de la comunidad.
Su Presidenta Alicia Valencia 
de Gaytan y las integrantes 
del Comité se dieron a la tarea 
de organizar y convocar para 
este gran evento, llegando a 

reunirse más de 120 personas 
que además de disfrutar de 
un rato de esparcimiento y 
convivir, cooperaron con esta 
noble causa.
En esta lotería pudieron 
degustar de ricos bocadillos, 
aguas y refresco y llevarse 
bonitos y atractivos regalos 
que fueron donados por 
diversos patrocinadores 
quienes se unieron con 
entusiasmo.

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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por la International Mountain 
Bike Association, entre otras 
áreas; se ubica en el municipio 
de Compostela, a dos horas 
y media de Guadalajara 
y a sólo 65 kilómetros del 
aeropuerto internacional de 
Puerto Vallarta, Jalisco.
En su oportunidad, el Director 
de Mota-Engil Turismo —la 
empresa que está realizando 
el desarrollo turístico—, Rafael 
Lang, expresó: “Agradezco 
particularmente al Gobernador 
Roberto Sandoval por su 
extraordinario esfuerzo que 
hoy nos tiene aquí anunciando 
este proyecto. Ya estamos 

trabajando en las ingenierías 
y estamos seguros de que 
antes de que termine su 
mandato lo vamos a estar 
molestando nuevamente  
para que nos acompañe a 
inaugurar la primera etapa 
de lo que es el proyecto”.
En to ta l ,  en fa t i zó  e l 
empresario, se invertirán 
aproximadamente 36 mil 
millones de pesos para el 
nuevo desarrollo turístico y 
se prevé la generación de 6 
mil empleos directos y 18 mil 
indirectos para los nayaritas.

la naturaleza, el deporte, 
la arquitectura y todo lo 
maravilloso de Riviera Nayarit 
en el mejor desarrollo, que 
es Costa Canuva, donde las 
circunstancias eran adversas 
y difíciles, pero con el amor 
que le tenemos a nuestra 
tierra, con la pasión de 
generar empleo, desarrollo, 
y que descubra el mundo 

entero este gran paraíso del 
Pacífico que es Nayarit, hoy 
nos comprometemos con 
este proyecto”, dijo Roberto 
Sandoval.
Refirió que Costa Canuva 
será una comunidad con 
vinculación social que buscará 
contribuir al desarrollo de los 
poblados cercanos; consta 
de 255 hectáreas y más 
de 7 kilómetros de costa, 
tendrá hoteles, residencias, 
un campo de golf único en el 
país, 20 kilómetros de pista 
para bicicleta desarrollada 

olítica

Costa Canuva, nuevo 
ícono de Nayarit: Roberto

Luego de que en el 
Tianguis Turístico 2016 
se anunció el inicio 
de los trabajos para 
la construcción del 
desarrollo Turístico 
Costa Canuva (en Costa 
Capomo, Compostela), 
el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda 
señaló que Nayarit es 
un estado privilegiado 
y que será un icono 
a nivel internacional, 
ya que contará con la 
primera comunidad de 
mar en México, donde 
se edificarán cinco 
hoteles de lujo y más 
de 2 mil 500 unidades 
residenciales.
Con una inversión 
privada sin precedentes 
en el estado y la 
generación de miles 

de empleos directos 
e indirectos para 
los nayaritas, di jo 
el Gobernador, este 
proyecto permit irá 
la consolidación de 
Nayarit como la mayor 
atracción turística en 
todo el país, comparable 
c o n  d e s t i n o s 
i n t e r n a c i o n a l e s . 
Además ,  añad ió , 
detonará el progreso 
y desarrollo de toda 
la entidad, ya que 
habrá un gran circulante 
económico en todos 
los sectores.
Destacó que algo 
clave para aceptar el 
proyecto es que está 
realizado de manera 
sustentable y cuidando 
el medio ambiente: 
“Vamos a combinar 

Solo resta esperar los tiempos para conocer 
al nuevo rector de la UAN: Juan López

Por: Martín García 
Bañuelos.

Te p i c . - “ L a  c o m u n i d a d 
universitaria se encuentra 
en completa calma, de igual 
manera el Campus, en espera 
de que salga la convocatoria 
para elegir al que será el 
nuevo Rector, posteriormente 
se renovarán los tres sectores 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, por lo que solo 
resta esperar los tiempos”, 
así lo expresó en entrevista 
el actual Rector de la UAN, 
CP Juan López Salazar.
Por lo que abundó, “serán 118 
Consejeros los cuales con 

su voto libre y secreto o por 
unidad, ellos habrán de elegir 
al que habrá de sucederme, 
por lo que estamos en espera 
de que salga la convocatoria y 
rija los lineamientos para los 
que habrán de participar en 
esta nueva elección”.
“Ya se están dando las 
expresiones, manifestaciones y 
muestras de apoyo a uno o más 
de los aspirantes a sucederme 
en el cargo, quiero expresarte, 
que al interior de la Universidad 
todo se encuentra tranquilo, 
los maestros están acudiendo 
normalmente a impartir sus 
clases y los estudiantes 

cumplen a cabalidad con 
sus obligaciones y listos para 
culminar con un año más de 
su preparación académica”, 
expresó, López Salazar.
“Yo como Presidente del 
Consejo General Universitario, 
estoy ajeno y respetando los 
movimientos de los posibles 
aspirantes a rector, tengo 
conocimiento, que será la 
próxima semana cuando se cite 
al Consejo General Universitario 
para sacar y posteriormente 
aprobar conforme a la Ley 
Interna la convocatoria para 
la elección de Rector, la 
cual tendrá que ser apegada 

En espera de que salga la convocatoria

a derecho, transparencia y 
legalidad, por lo que llegado 
el momento de culminar mi 
labor al frente de la rectoría 
se hará la entrega-recepción 
obligada”.
Por último el entrevistado, 
señaló, que les desea suerte a 
los aspirantes, y sobre todo al 
ganador, ya que le espera una 

bonita experiencia al frente de 
la rectoría de la UAN, de igual 
manera a los otros aspirantes 
que habrán de contender para 
encabezar los tres sectores 
del Alma Mater (SPAUAN), 
(SETUAN) y (FEUAN), quienes 
contenderán después de haber 
conocido el nombre del nuevo 
Rector.
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Tepicenses disfrutan 
la remodelada 

plaza en Las Aves

pinión

ONjETURAsC
Francisco Cruz Angulo

La familia Yunes se disputa Veracruz
De las doces gubernaturas que 
estarán en disputa en los comicios 
estatales a celebrarse en junio 
de este año la del Estado de 
Veracruz será la más competida, 
primero porque representa uno 
de los cinco arsenales de votos 
importantísimos en la sucesión 
presidencial del 2018; y segundo 
porque es una de las entidades en 
donde no ha sido gobernada por 
un partido de oposición al PRI.
Existe otro factor que exacerbará 
la competencia electoral, esto 
es, el hecho de que el actual 
gobierno priísta presidido por 
Javier Duarte tiene subsumida 
la Hacienda Pública Estatal en 
la bancarrota a consecuencia 
de la grave corrupción en las 
diversas áreas de su gobierno 
específicamente en educación, 
salud, obras públicas y seguridad.
A lo anterior se agrega la evidente 
complicidad de las bandas del 
crimen organizado con los cuerpos 
de seguridad pública estatal y 
municipal lo que ha provocado la 
continua violación a los derechos 
humanos y a la libertad de prensa.
Hoy en día Veracruz es uno de 
los Estados en donde el trabajo 
de la investigación periodística 
es sumamente peligroso ya que 
hasta la fecha es en donde se 
han asesinado y desaparecido 
más periodistas.
La corrupción, la opacidad y la 
impunidad  es el signo que distingue 
al actual gobierno veracruzano.
Irónicamente esta disputa la 
protagoniza el clan familiar de 
los Yunes.
Por tales causas la competencia 
entre los candidatos de la alianza 
PRI-PVEM encabezada por Héctor 
Yunes Landa y la alianza PAN-
PRD abanderada por Miguel 
Ángel Yunes Linares se ha vuelto 
muy virulenta a grado tal que hoy 
protagonizan una de las guerras 
sucias que van más allá de la 
ética política porque salpica lodo 
por todas partes.
El candidato priísta Héctor Yunes 
Landa prohijado desde el poder 
gubernamental en su promesa 
de defender al actual mandatario 
estatal no ha tenido ningún pudor 

de acusar a su primo, el candidato 
del PAN-PRD Miguel Ángel Yunes 
Linares de poseer una millonaria 
fortuna personal que asciende a 
los 400 millones de dólares y que 
su declaración “3 de 3” es una 
simulación.
A tal señalamiento el candidato 
del PAN-PRD acusa al gobernador 
Javier Duarte de ser el patrocinador 
de esta campaña sucia en su 
contra por lo que refrendó su 
compromiso que de ganar la 
gubernatura de Veracruz meterá 
a la cárcel al gobernador Javier 
Duarte y de todos sus secuaces.
Esta disputa entre los primos 
hermanos de la familia Yunes 
está confundiendo a los electores 
y haciendo escépticos a los 
veracruzanos porque ninguno de los 
dos plantea un proyecto alternativo 
de gobierno que saque a Veracruz 
de la violencia, la corrupción y 
la falta de transparencia en el 
ejercicio del poder público. Es tal 
el lodo que se lanza uno a otro 
que los veracruzanos seguramente 
buscarán otras opciones. 
Ante esta disputa de la familia 
Yunes de cuál de los dos primos 
se hace de la gubernatura de 
Veracruz parece ser que la única 
esperanza del pueblo veracruzano 
está puesta en el candidato  
independiente, ex director de 
PEMEX, Juan Bueno Torio ya 
que está bien posicionado en las 
encuestas por su larga trayectoria 
política y en el servicio público.
Sin embargo si alguno de los 
candidatos de oposición al PRI 
gana la elección en Veracruz 
se enfrentará al enorme reto de 
como desmontar las anquilosadas 
estructuras del poder priísta que 
ha estado enquistado por décadas 
en aquella entidad jarocha.
La elección en Veracruz es solo 
un botón de muestra de lo que 
ocurrirá en aquellas entidades que 
son estratégicas electoralmente 
para ganar la silla presidencial 
en el 2018…
Est imado lector :  s i  deseas 
consultar u opinar sobre los temas 
de esta columna visítanos en 
nuestra página http://conjeturas-
cruzangulo.blogspot.com/

*Conviven ciudadanos, jóvenes y niños de diversas colonias, en 
un mismo lugar de esparcimiento y seguridad

*Un espacio que aprovechará la ciudadanía para activación física y 
convivencia familiar Tepic, Nayarit

Tepicenses de las colonias Llanitos, 
Juventud, Ciudad del Valle, Los 
Colomos, entre otras aledañas a Las 
Aves, disfrutan de la remodelación 
integral de la plaza con cancha 
deportiva en ese fraccionamiento. Esta 

Obra del Cambio fue inaugurada ayer 
por Polo Domínguez, en compañía de 
presidentes de colonias y autoridades 
municipales, para beneficio de 
ciudadanos, jóvenes y niños. Polo 
Domínguez agradeció la bienvenida 
que le hicieran los vecinos, a quienes 
les dijo que es lo menos que una 
administración municipal puede 
hacer por la ciudadanía.
 “Ojalá lo pudiéramos hacer en 
todas las colonias, en todos las 
comunidades; hay mucho por hacer. 
Hoy inauguramos una cancha que 
les va a permitir tener un espacio 
digno, cómodo y funcional. Esta obra 
nos permite determinar que ustedes 

como beneficiarios no aporten un 
solo centavo”, afirmó. Gracias a los 
recursos federales autorizados por 
las bancadas del PAN y PRD en la 
cámara de diputados, esta plaza 
pública ahora cuenta con áreas 

verdes, juegos, gimnasio al aire libre, 
bardeado perimetral con enmallado 
e iluminación. 
A nombre de los jóvenes, Fernando, 
agradeció al alcalde por la cancha 
de usos múltiples, lo que refrendó 
la presidenta del Comité de Acción 
Ciudadana, Guadalupe Partida Díaz, 
manifestando que “ya contamos con 
este espacio digno, con gimnasio 
donde practicaremos activación 
física; dejemos el estrés causante 
de los problemas de salud”. Esta 
inversión permitirá que la ciudadanía 
conviva disfrutando del parque o 
realizando actividades deportivas y 
de esparcimiento, con total seguridad.
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La Secretaría de Salud de Nayarit 
recomienda a la población 
tomar precauciones para evitar 
enfermedades durante esta 
temporada de calor, ya que se 
espera que  en algunas zonas del 
estado se registren temperaturas 
de hasta 50 grados centígrados. 
La dependencia estatal destacó la 
importancia de reducir los riesgos 
a la salud, principalmente por 
enfermedades diarreicas, golpe 
de calor, insolación, quemaduras 
y deshidratación.
En entrevista, el Subdirector 

de Medicina Preventiva y 
Epidemiología de los Servicios 
de Salud de Nayarit, Jorge Barrera 
Castellano, indicó que se debe 
poner especial atención en niños 
y adultos mayores, que son los 
sectores más susceptibles de 
presentar complicaciones por 
las altas temperaturas.
“Vamos a tener problemas 
con las diarreas, son los 
padecimientos que se incrementan 
en esta temporada, debido a 
la descomposición rápida de 
alimentos; otro padecimiento 

que no hemos 
tenido en Nayarit, 
pero que tenemos 
q u e  e s t a r 
monitoreando, es 
el cólera, y otra 
vertiente son los 
daños que causan 
directamente los 
rayos del sol, 
como sería el 
golpe de calor, 
el más grave y 

Tepic.- 
E l  mat r imon io  in fan t i l 
constituye una violación a 
los derechos de la infancia 
ya que pone en peligro el 
desarrollo de las niñas, 
niños y adolescentes, por 
esta razón las diputadas 
y diputados integrantes 
de la Trigésima Primera 
Legislatura inic iaron el 
trámite para exhortar a los 
Congresos Locales del país 
para que legislen en esta 
materia.
El acuerdo que se dio a 
conocer el 25 de abril del 
presente año en Sesión 
Pública Ordinaria,  exhorta 
de forma respetuosa a los 
Congresos de las entidades 
federativas que aún no 
lo hayan hecho para que 
legis len en torno a la 
prohibición del matrimonio 
infantil, armonizando sus 
respectivas Legislaciones al 
tenor de lo que dispone la Ley 
General de los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes, 
publicada en diciembre de 
2014. 
Este punto de acuerdo 
signado por la Comisión 
de Gobierno de la Cámara 
de Diputados de Nayarit, 
indica que la erradicación 
del matrimonio infantil en 
el país es un compromiso 
primordial en pro de los 
derechos fundamentales de 
la población menor de 18 
años de edad, en el ánimo 

Inicia trámite para exhortar a 
congresos locales que legislen 

para erradicar matrimonio infantil

La Cámara de Diputados de Nayarit 

olítica

Refuerza Gobierno medidas preventivas por temporada de calor

y segundo nivel de atención 
se cuenta con el suficiente 
medicamento y personal 
capacitado para atender los  
padecimientos que se presenten 
por la temporada de calor,  e invitó 
a los padres de familia a acudir 
y solicitar gratuitamente sobres 
de Vida Suero Oral.
Barrera Castellano recomendó 
el lavado constante de manos, 
extremar medidas en el 
saneamiento y manejo higiénico 
de los alimentos, desinfección 
de frutas y verduras, así como 

consumir carnes y mariscos 
bien cocidos; además,  evitar la 
exposición directa a los rayos del 
sol y el uso de protectores solares, 
así como utilizar sombreros 
y sombrillas, y exhortó a los 
ciudadanos usar ropa holgada, 
de colores claros; asimismo, 
mantenerse bien hidratados con 
agua natural o de frutas, y evitar 
realizar actividades deportivas 
entre las 11 de la mañana y 3 
de la tarde, además de evitar 
dejar a niños o mascotas dentro 
de los vehículos.

•Diversas entidades de la República Mexicana aún no legislan para dar protección a 
niñas, niños y adolescentes, Nayarit es pionero en el tema. 

de evitar que niñas, niños y 
adolescentes abandonen sus 
estudios, sean víctimas de 
violencia, abuso, explotación 
y no corran riesgo, en el 
caso de las mujeres de 
formar parte de la estadística 
en relación a las muertes 
maternas. 
Cabe hacer mención que se 

realizó un estudio de derecho 
comparado de la legislación 
en los diferentes estados de 
la República, estudio en el 
que se encontró que solo 
Baja California Sur, Coahuila, 
Jal isco, Quintana Roo, 
San Luis Potosí, Yucatán, 
Veracruz y desde luego 
Nayarit han legislado para 

prohibir el matrimonio de 
personas menores de 18 
años de edad.
El hecho de que la Trigésima 
Primera Legislatura haya 
reformado la legislación civil 
de la entidad para erradicar el 
matrimonio infantil constituye 
un ejemplo claro y tangible del 
compromiso con el bienestar 

integral de la sociedad 
nayarita, en especial con los 
niñas, niños y adolescentes.
Es preciso señalar que 
este exhorto concertado 
al seno de la Comisión de 
Gobierno será analizado y 
discutido ante el Pleno de 
la Asamblea Legislativa la 
próxima semana. 

que tiene que ser hospitalizado el 
paciente, agotamiento por calor y 
quemaduras solares que son las 
vertientes que vigilamos” explicó.
Añadió que, “en promedio, todo el 
sector Salud notifica por semana 
mil 600 casos de diarreas, y se ha 
presentado en las últimas semanas 
un repunte leve de 8 por ciento, 
que es un promedio de cien casos 
por semana más registrados; 
asimismo, otro padecimiento 
que es prevenible es la hepatitis 
A, en preescolares y escolares; 
tenemos un promedio de cinco 
casos por semana de que se da 
primordialmente en las escuelas  y 
que tiene que ver con el consumo 
alimentos y agua contaminada, 
de ahí las recomendaciones que 
le damos a la población, el grupo 
más afectado es el de 25 a 44 
años y de uno a 4 años de edad”.
Sostuvo que por instrucciones del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y del Secretario de 
Salud, Pavel Plata Jarero, en 
las unidades médicas de primero 
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Entrega Layín carros nuevos 
de concurso de canto y rifa

Fiel a su palabra, el alcalde 
de San Blas llevó  a cabo la 
entrega oficial de dos carros 
nuevos a los afortunados 
ganadores del concurso 
de canto y de la rifa que 
se realizó entre todos los 
visitantes registrados en la 
pasada semana santa.
Acompañado de l  n iño 
Presidente por un día Braulio 
Bahuman,  Hilario Ramírez 
Villanueva mejor conocido 
como "El Amigo Layín" realizó 
la entrega del vehículo al 
joven ganador del concurso de 
baile , Alejandro Rubalcaba, 
oriundo de Huaristemba , 
quien agradecido mencionó 
" Quiero agradecer al 
Presidente  Municipal de San 
Blas por esta oportunidad de 
concursar como en ningún 
otro estado o municipio  lo 
han hecho, este concurso 
nos ha permitido a muchas 
personas alcanzar un sueño, 
el sueño de tener un carro 
nuevo y también de demostrar 
nuestras aptitudes ante un 
público que nos hizo sentir 
bien, el pueblo sanblasense 
en sé que nos recibió con 
los brazos abiertos y estaré 
eternamente agradecido" 
mencionó.
Por su parte la señora 
I n o c e n c i a  M a l d o n a d o 
Echevarría,  ganadora de 
la rifa en la que participaron 
todos y cada uno de los más 
de 100,000 visitantes que 
acudieron a San Blas durante 
la semana santa mencionó 
"que para ella era algo 
increíble nunca se imaginó 

turístico de Semana Santa, 
él cual ha tenido un gran 
éxito,  ha sido aceptado y 
acogido por los prestadores 
de servicios y el pueblo 
San Blas,  en sé que se 
siente agradecido por la gran 
derrama económica que ha 
representado la atracción de 
turistas a nivel mundial con 
este tipo de eventos, que nos 
permitió romper el récord de 
derrama económica y número 
de visitantes" señaló.
Y dijo Layín, aprovecho el 
momento para dar a conocer 
que el próximo 29 de abril 
haremos el gran festejo del día 
del niño, donde tendremos a 
los enanitos toreros,  rifaremos 
un carro nuevo,  bicicletas y 
muchos regalos sorpresas 
a partir de las 4 de la tarde 
esperamos a todos los niños 
sus familias en el estadio de 
béisbol del municipio de San 
Blas  y el día 30 de abril A 
las 6 de la tarde llevaremos 
el cine itinerante a la plaza 
principal de San Blas donde 
los niños podrán disfrutar del 
trenecito  y entregaremos la 
nueva atracción de San Blas 
el turi bus turístico" finalizó

que imaginé que podría ser 
la afortunada ganadora de un 
carro nuevo, mi familia estará 
siempre agradecida con el 
pueblo San Blas en y mucho 
más con nuestro amigo Layín 
que nos ha demostrado que 
tiene palabra y sabe apreciar 
a todos los visitantes, me vine 

en camión y me regreso en 
carro nuevo" finalizó.
El alcalde de San Blas Hilario 
Ramírez Villanueva mejor 
conocido como "El Amigo 
Layín" declaró ante medios de 
comunicación que el esfuerzo  
para poner a San Blas en 
los ojos del mundo entero, 

lo realizamos en conjunto el 
Gobierno Federal,  Estatal y 
Municipal para promover a 
San Blas al mundo entero, 
desde hace algunos años que 
emprendimos el programa 
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Las Águilas son el máximo campeón del torneo, superando a Cruz Azul
No fue una noche tranquila pero 
en diciembre las angustias vividas 
serán lo de menos para las Águilas 
que, adormecidas en gran parte 
de este partido, consiguieron un 
triunfo de 2-1 que los mandará de 
nuevo hasta Japón.
El séptimo título de clubes de 
Concacaf llegó para el América 
y se convirt ió así en el  más 
ganador de la competencia. Pero 
eso también será lo de menos. 
Lo importante será el regreso al 
Mundial de Clubes gracias a un 
partido donde las Águilas tuvieron 
que sobreponerse a su propia 

alineación y que terminó 4-1 en el 
global tras el 2-0 de la ida.
Ignacio Ambriz se pasó de "ofensivo" 
en la alineación y paradójicamente 
lo pagó su equipo cediendo terreno. 
Sin contenciones naturales porque 
ahí estuvieron Osvaldo Martínez y 
Andrés Andrade, el América inició 
bien, pero pronto se diluyó.
Eso aún cuando en el frente había 
póker: Sambueza, Darwin, Oribe y 
Benedetto conformando un ataque 
decorativo. Más allá del cabezazo 
que Nahuel Guzmán le quitó al 
último de estos o del centro de 
Martínez que casi empuja Quintero 

en los primeros minutos, el local 
padeció el partido.
En el momento preciso, los felinos 
se fueron arriba mediante André 
Gignac, quien a punto del descanso 
remató un balón que antes había 
rechazado de gran manera Hugo 
González por un disparo de Rafael 
Sobis, quien después terminó 
cediéndole el balón.
Pe ro  Ambr i z  co r r i g i ó  y  a l 
complemento apareció Daniel 
Guerrero para solidificar el medio 
campo, aunque el cambio clave fue 
el de Michael Arroyo; el ecuatoriano 
que se quitó la playera de éxtasis 

mientras el Azteca rugía.
Su carrera festejando el 1-1 al 67’ 
por un disparo desde fuera del área 
y una enorme jugada que desde tres 
cuartos él construyó significaban 
un vuelo, no solo como metáfora 
águila sino literalmente el trayecto 
hasta Japón.
Con Tigres flacos atrás porque 
necesitaban dos goles, llegó la 
cereza del pastel por el penal 
que concretó Osvaldo Martínez a 
punto del final, con el que la afición 
azulcrema que casi llenó el Azteca, 
donde la representación felina fue 
mínima, se terminó la garganta.
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Un buzo de la Marina fue 
quien halló una bolsa negra… 

a orillas del río San Juan

Descalifica Zerón video 
del GIEI; alega confusión 

en registro de fechas

El 16 de octubre pasado el 
secretario de la Marina, Vidal 
Francisco Soberón, en reunión 
privada con los diputados de la 
comisión Ayotzinapa, aclaró a 
los legisladores que fue un buzo 
de la Armada quien encontró 
una bolsa negra a orillas del río 
San Juan el 29 de octubre, y 
que 11 de sus elementos habían 
acudido al lugar a petición del 
exprocurador Jesús Murillo 
Karam, pero que nunca vieron 
el contenido de lo hallado.
Aquel día de octubre, el almirante 
se deslindó del contenido de la 
bolsa hallada a orillas del río; 
también dijo a los legisladores 
que sus buzos entregaron la 
bolsa a elementos de Infantería, 
quienes la resguardaron hasta 
que llegó la PGR.
El titular de la Marina también 
aclaró a los diputados que 
Murillo Karam nunca le dijo que 
en esas diligencias deberían 
haber estado presentes los 
miembros del equipo forense. A 
continuación, la nota publicada 
el 16 de octubre anterior por 
Apro y el portal informativo de 
Proceso.
Quienes descubr ieron la 
bolsa con cenizas y restos 
óseos que la Procuraduría 
General  de la Repúbl ica 
aseguró correspondían a los 
43 normalistas desaparecidos 
fue la Marina y no autoridades 
civiles, reveló el secretario de la 
Marina, Vidal Francisco Soberón 
Sanz, a los miembros de la 
comisión especial Ayotzinapa.
Durante una hora y media, 
cinco de los ocho miembros 
de la instancia legislativa se 
entrevistaron con el almirante, 
quien también les aclaró que 
ellos iniciaron su participación 
el 28 de septiembre de 2014 a 
petición del entonces gobernador 
Angel Aguirre Rivero.
El almirante explicó a los 

legisladores que la PGR les 
solicitó algunos buzos para 
explorar el río San Juan de 
Cocula, siendo ellos quienes 
hallaron la bolsa con presuntos 
restos humanos, y que luego 
el entonces procurador Jesús 
Murillo Karam aseguró que 
correspondían a los de los 
estudiantes desaparecidos.
Reveló también que entregaron 
la bolsa a elementos de 
Infantería, y fueron ellos quienes 
la resguardaron hasta que llegó 
la PGR. Más aún, Soberón Sanz 
dijo a los diputados que nunca 
se les notificó que deberían 
haber estado presentes los 
miembros del equipo forense 
argentino.
Como se recordará, el equipo 
forense emitió un comunicado en 
donde estableció que no podía 
certificar que tales restos eran 
humanos o pertenecían a los 
43 normalistas desaparecidos, 
debido a que ellos no se 
encontraban en el lugar en el 
momento del hallazgo, además 
de que al llegar al lugar la bolsa 
ya estaba abierta y los restos 
fuera de ella.
Al encuentro con el secretario 
de Marina sólo acudieron la 
presidenta de la comisión, 
la panista María Guadalupe 
Murguía Gutiérrez; el diputado 
del PRI, Víctor Manuel Silva 
Tejeda; María Eugenia Ocampo 
Bedolla, de Nueva Alianza; 
Aracely Damián, de Morena y 
Víctor Sánchez, de MC.
Además del almirante secretario 
estuvieron el jefe del Estado 
Mayor, Luis Gerardo Alcalá 
Ferráez, y el jefe de la Unidad 
Jurídica, Alejandro Vázquez, 
entre otros.
El próximo lunes 19 la comisión 
especial se reunirá con Sergio 
Jaime Rochín del Rincón, 
presidente de la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas.

Tomás Zerón de Lucio, director 
en jefe de la Agencia de 
Investigación Criminal (AIC), 
aseguró que lo que se registra 
en el video exhibido el domingo 
24 por el Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes 
(GIEI), “es una de las múltiples 
visitas que realicé al estado de 
Guerrero” para encabezar la 
investigación “más profunda” de 
un hecho delictivo en la historia 
reciente de la procuración de 
justicia en México.
Antes de iniciar la descalificación 
del video del GIEI, Zerón de 
Lucio justificó su demora en 
dar una explicación sobre el 
tema: “Acabo de regresar de 
una reunión en las oficinas 
centrales del secretario general 
de Interpol en Lyon, Francia. Es 
por ello que hasta este día estoy 
en posibilidad de brindar este 
mensaje a la opinión pública”.
El funcionario de la PGR dijo que 
hay errores “involuntarios” en el 
video: “Quiero hacer notar que 
el video presentado por el GIEI 
registra una hora equivocada. 
Indica que mi recorrido por la 
orilla del río San Juan tuvo lugar 
a las 17:40 horas, a pesar de 
que tanto el detenido como los 
funcionarios regresaron a la 
Ciudad de México poco después 
de esa hora”.
El video en cuestión, abundó, 
tiene otro presunto error: al inicio 
muestra la leyenda “Puente Río 
San Juan 15:36 horas del 28 de 
octubre de 2014. Posteriormente 

la leyenda ‘Abandonan el lugar 
a las 18:23 del 28 de diciembre 
de 2014’, es decir, dos meses 
después de la fecha real”.
En otro momento, acotó, el video 
del GIEI muestra un diálogo 
entre dos representantes del 
Equipo Argentino de Antropología 
Forense (EAAF) y personal de 
la PGR.
También dijo que lo que registra 
el video se explica de la siguiente 
manera: El 27 de octubre de 
2014 el entonces procurador 
Jesús Murillo Karam informó 
en conferencia de prensa 
sobre la detención de cuatro 
integrantes del grupo delictivo 
autodenominado Guerreros 
Unidos.
En este mismo mensaje, Murillo 
Karam anunció que al día 
siguiente se invitaría a un grupo 
de periodistas para conocer el 
lugar de los hechos, es decir, 
acudir al basurero de Cocula, 
lo que explica la presencia de 
varios medios de comunicación 
en esa zona ese 28 de octubre.
Agustín García Reyes, uno 
de los detenidos, presentó 
su declaración a las tres de 
la mañana –ante el MP de la 
Federación– del 28 de octubre 
del 2014, en donde manifestó 
haber participado en los hechos 
donde presuntamente fueron 
quemados los cuerpos de los 
estudiantes y que las cenizas 
fueron depositadas en bolsas y 
éstas arrojadas al río San Juan 
de Cocula.

Al término de su declaración, 
el mismo día 28, el presunto 
criminal fue entregado para 
su custodia al titular de Policía 
Federal Ministerial (PFM) de 
la AIC, lo que consta en un 
oficio de las 5:53 horas, cuyo 
documento obra en el expediente 
de la versión pública.
Zerón de Lucio explicó que, en 
el marco de sus facultades, el 
actuar tanto de la policía como 
de él se sustentó legalmente 
en un mandamiento ministerial 
de investigación exhaustiva, 
mediante acuerdo del 25 de 
octubre de 2014.
También destacó que, durante 
sus declaraciones, García Reyes 
refirió conocer el sitio donde 
prendieron fuego a un gran 
número de personas, así como 
el lugar en el que arrojaron ocho 
bolsas que contenían las cenizas 
de los cuerpos quemados.
Por lo anterior, se procedió a 
identificar en campo los lugares 
señalados por García Reyes en 
su declaración.
Fue por ello que alrededor de 
las 13:45 horas, servidores 
públicos de la institución, junto 
con el detenido, viajaron en 
helicóptero a Cocula, Guerrero.
Según Zerón de Lucio, este 
traslado fue parte de un acto 
de investigación policial, mismo 
que constituye un acto previo de 
una diligencia ministerial, la cual 
se desarrolló al día siguiente.
Luego aclaró que antes de la 
declaración ministerial de García 
Reyes no se tenía conocimiento 
del probable destino de los 
desaparecidos, por lo cual era 
necesario acudir al lugar para 
verificarlo personalmente, sitio 
al que arribaron alrededor de 
las 15:00 horas.
“Aterrizamos en un campo de 
futbol que se ubica a un costado 
del río San Juan. A nuestro arribo 
ya se encontraban periodistas 
que habían regresado de la 
visita al basurero. Dicho acto de 
investigación fue videograbado 
por personal de la AIC. En el 
video podrán observar a Agustín 
García Reyes, a personal de 
la PGR y a un servidor”, dijo 
Zerón de Lucio, al tiempo que 
proyectó imágenes del video.
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SPAUAN y FEUAN se 
pronuncian a favor del 
MC Nacho Peña como 
aspirante a la rectoría  

Por Carlos Barrón 
Arriola 

Este miércoles 27 de abril 
en punto de las 9 de la 
mañana se dieron c i ta 
concejales y directivos en 
conocido salón de eventos 
de la capital nayarita. La 
convocatoria lanzada en 
conjunto por SPAUAN Y 
FEUAN fue muy bien recibida 
y con una respuesta de 96 
de los 118 concejales se 
dio inicio dicha asamblea.
Después de la presentación 
individual de cada concejal 
el  pr imero en tomar la 
palabra fue el maestro en 
finanzas CARLOS MUÑOZ 
BARRAGÁN Secretar io 
General del Sindicato de 
Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit, quien hizo referencia 
a las dificultades que viene 

arrastrando nuestra Alma 
Mater, como lo son el fondo 
de pensiones, seguridad 
social, basificaciones y la 
necesidad imperante de un 
nuevo tabulador salarial, en 
el que sumando esfuerzos y 
estando unidos los sectores 
se real ice una gest ión 
conjunta. 
Señaló que después de una 
serie de charlas y análisis 
profundo la mejor opción para 
llegar a esto es el maestro 
JORGE IGNACIO PEÑA 
GONZÁLEZ y el SPAUAN 
de manera contundente se 
pronuncia a favor de su 
aspiración a la Rectoría. 
Por lo que se in ic iará 
un proceso de diálogo y 
acercamiento a las bases 
con la finalidad de presentar 
lo que se considera como la 
mejor alternativa. A su vez 

ÁNGEL ALDRETE presidente 
de FEUAN externó que no 
son tiempo de poner al rector 
que queremos sino al que la 
universidad necesita y ellos 
como estudiantes coinciden 
con el sector docente al 
apoyar la aspiración del 
Secretario de Docencia 
IGNACIO PEÑA. 
En su in tervenc ión e l 
maestro NACHO PEÑA, 
agradeció la confianza y 
respaldo de ambos sectores 
y comentó: No puede ni 
debe haber un Rector de 
los sectores,  s ino una 
autoridad acompañada de la 
comunidad universitaria en 
su conjunto. Al finalizar dicho 
evento recibió muestras 
de apoyo individual por 
parte de los presentes y 
procedieron a la toma de 
la fotografía del recuerdo.

olítica
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En su etapa municipal

Se realizó la última jornada 
del Torneo “Futbolito Bimbo”

Concluye rol normal de juegos de la LMBI

Por: Iyare de Jesús 
Enríquez Ledesma

Tuxpan.- Se llevó a cabo la 
tercera y última jornada del 
Torneo Futbolito Bimbo, en 
su etapa municipal; en las 
instalaciones de la Unidad 
Deportiva de Pueblo Nuevo. 
Donde tanto los niños como 
los aficionados, disfrutaron 
una emocionante jornada, 
llena de buena vibra, buen 
futbol, pero sobre todo de 
una sana convivencia en 
familia. 
La Escuela que jugará en la 
etapa estatal de dicho torneo, 
es la Primaria Josefa Ortíz 
de Domínguez del Vado, 
municipio de Ruíz.
El H. XL Ayuntamiento 
extiende una Felicitación 
Especial, para todos los 
alumnos y maestros que 
participaron en dicho Torneo.

Por: Jesús Chucho 
González Flores

Tuxpan.- Concluye el rol 
normal de juegos en la Liga 
Municipal de Béisbol Infantil 

(LMBI). Y el equipo Bravos de 
la Colonia se puso las pilas, 
con un juego pendiente por 
jugar contra Felinos. Pueden 
colarse hasta el tercer lugar 

del standing sí obtienen la 
victoria.
Así que hasta media semana 
se definirán los juegos de 
playoff.
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Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
incansable promotora política 
y fuerte aspirante a la regiduría 
de la demarcación uno, 
Esperanza Barajas, está 
para grande cosas,  luego 
de su buena labor en las 
dos pasadas elecciones, no 
pudo conseguir el objetivo 
trazado, pero sigue en la 
ruta correcta sin apresurar 
las cosas, para que salgan 
bien se necesita tiempo.
Esperanza, se encuentra 
dentro del grupo 
de los que buscan 
con determinación 
e l  c a m b i o  d e 
dirigencia con amplia 
responsabilidad para 
hacer mejores en el 
interior del partido 
porque hasta el 
momento ninguna 
propuesta de la 
actual directiva ha 
funcionado, ni han 
sabido escoger el 
camino para obtener 
una mejor educación 
política, que implica 
la nueva realidad. 

El desarrollo de la política 
social es medir lo que se 
puede lograr con buenas 
herramientas la diferencia 
entre un la complejidad de 
los contextos adaptándose 
a la realidad de involucrar 
a las bases en los planes 
y programas de Acción 
Nacional, sin que implique 
desgate para todos, sin duda 
que Esperanza Barajas, está 
lista para dar el gran paso 
en política.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
El próximo sábado 7 de 
mayo del 2016, arranca 
de manera participativa 
el torneo de futbol infantil 
Copa Cuco Miramontes,  
teniendo como escenario 
máximo la Unidad Deportiva 
Roberto Gómez Reyes, con 
el fin de promover la sana 
convivencia fomentando la 
diversión para fortalecer la 

disciplina y respeto. 
Este programa de actividades 
patrocinadas por el empresario 
Cuco Miramontes contempla 
además del torneo infantil 
de Futbol, un campeonato 
femeni l  donde estarán 
participando las damitas 
de las comunidades rurales 
con el objetivo de mejorar 
el entorno de la salud de 
las famil ias y combatir 
los problemas propios del 

sedentarismo.
Se prevé dentro de esta 
amplia gama de actividades 
deportivas promovidas por 
Fundación Miramontes, una 
liga mixta de futbol y voleibol, 
con el objetivo de ampliar 
las actividades deportivas 
en las zonas de mayor 
popularidad además de la 
inclusión de activación física 
de alto impacto para mejorar 
el desarrollo físico y mental.

Arranca el torneo de 
futbol infantil “Copa Cuco 

Miramontes” en el Gómez Reyes

Esperanza Barajas está 
lista para grandes cosas

Piden renuncia a presidente 
del PRI municipal: priístas

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Presuntamente priístas con 
más de 20 años  de militancia 
pidieron la renuncia del 
presidente del Institucional,  
“omiten su nombre”, dicen 
que no tiene sensibilidad para 
ocupar este cargo, por el mal 
trato que le da a la militancia 
y a quien también acusan 
de fomentar el divisionismo 
de manera irresponsable lo 
que ha generado pésimos 
resultados.
Subrayan que en la pasada 
elección los hizo a un 
lado a pesar de que ellos 
querían participar y le dieron 
preferencia a gente que ha 

trabajado en otros partidos, 
aseguran que él tiene que 
renunciar, es lo mejor para 
el Institucional,   dicen que al 
cuestionarlo de que porque no 
los invitaban, su respuesta es 
de burla, al responderles se 
me olvido otra vez invitarlos.
Por esa irregularidad priístas 
arremeten en su contra 
porque no respeta su postura 
partidista. Que deje de 
interferir, porque los próximos 
comicios pueden no ser 
una elección tranquila y sin 
problemas para el PRI local, 
que ya no sigan los atropellos 
de su parte en contra de la 
militancia quien empieza 
a hartarse de este tipo de 
situaciones revanchistas. 

Ex regidor panista anuncia 
que apoyará a Licho Reyes

Por Jolumeca
Ixtlán del Rio, Nayarit.- El ex 
regidor del PAN, durante la 
administración de Salvador 
Muñoz Hernández, Joel 

Ramírez anunció su apoyo 
para el proyecto de la 
candidata a la presidencia de 
comité Estatal diputada Licho 
Reyes, señaló que ella puede 

sacar al PAN 
adelante “porque 
los panistas no 
e s t a m o s  d e 
acuerdo con 
las decisiones 
de la actual 
dirigencia”.
Ante esto Joel 
Ramírez, señaló 
que la presencia 
de Licho Reyes, 
es  bené f i ca 
para el partido, 
su  p royec to 
representa la 

posibilidad de sacar adelante 
a este órgano polít ico, 
destacando que Licho 
Reyes tiene una experiencia 
equilibrada y puede darle 
buenas propuestas a la 
dirigencia estatal, en su caso 
particular dijo que su planilla 
fue borrada. 
A pesar de ello indicó que no 
se sale del PAN, y dijo que 
con el cambio de dirigencia 
vendrán muchos beneficios 
para los militantes. Cabe 
señalar que su desempeño 
como regidor fue magnifico, 
siempre útil al partido y a los 
electores, no fue cómplice ni 
encubrió a nadie, es decir no 
avalo corruptelas, siempre se 
guio con buena militancia. 
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Cientos de jóvenes y adultos en 
la conferencia de Federico Luque

Personal de DIF realiza 
reunión con directivos y 

comités de desayunos escolares

Genteypoder/Acaponeta/por: 
Pedro Bernal.

ACAPONETA.- Organizada por 
el DIF Municipal que preside la 
Sra. Silvia Morelia Vaca de Aguiar, 
coordinadamente con la Fiscalía 
General del Estado de Nayarit, a 
cargo del Lic. Edgar Veytia, se llevó a 
cabo el pasado martes la conferencia 
“Desarrollo Humano, fortalecimiento 
de la Familia” que dictó ante cientos 

de estudiantes y público en general 
el conferencista Federico Luque 
Giardelli, quien está certificado 
en Coaching y Programación 
Neurolingüística con el Dr. John 
Grinder a inicios de la década del 2000, 
y desde el año 1996, en Córdoba, 
Argentina, se cultivó en consultoría 
especializada en esas disciplinas, 
colaborando con centenares de 
personas, organizaciones y también 

familias completas, a través de 
asesorías individuales de coaching 
(Ejecutivo o Personal); cursos, 
talleres y conferencias, como la 
que le escucharon alumnos de las 
distintas escuelas de educación 
media superior del municipio, que 
abarrotaron el Teatro de la Ciudad 
el pasado martes.
Federico Luque Giardelli, habló a 
los cientos de asistentes al coloquio, 
sobre lo último en superación y 
desarrollo cultural, de una manera 
dinámica e interactuando con el 
público al que subió al escenario 
para ejercicios que dieron realce en 
acto o bien movilizó a la multitud en 
sus butacas.

Presentes en el acto estuvieron el 
Secretario de Gobierno Municipal 
Gerónimo Cosío Orozco en 
representación del primer edil 
Malaquías Aguiar Flores; y en 
representación de la Presidenta del 
DIF, estuvo la Lic. Gabriela Enedina 
Guerrero Quintero, Directora de esa 
dependencia social, acompañados 
de la Profa. Araceli Ochoa Sánchez, 
representante del Sector Número 
1 de Educación Primaria y de los 
regidores Ulises Arellano Medina 
y Ricardo Ochoa Parra; siendo los 
dos primeros quienes entregaron 
al ponente un reconocimiento a su 
labor y aportación al municipio de 
Acaponeta. (DCSM).

Genteypoder/Acaponeta/
Por: Pedro Bernal.

Acaponeta, Con el objetivo 
de establecer las reglas de 
operatividad en el Programa 
de Desayunos Escolares, 
personal del DIF estatal 
y municipal en el área de 
Alimentación, realizaron una 
reunión en la Casa de la 

Cultura “Alí Chumacero”, con 
la participación de Directores 
de diversas instituciones de 
nivel básico y los integrantes 
de Comités del programa en 
el municipio de Acaponeta. 
Durante la reunión, los 
asistentes reconocieron el 
trabajo realizado por la 
esposa del Gobernador Ana 

Lilia López de Sandoval, 
quien respalda esta acción 
en beneficio de la niñez 
nayarita y con el respaldo 
y gestión en el municipio 
por parte de la señora Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, 
presidenta del Sistema DIF 
en Acaponeta, quienes de 
manera conjunta han logrado 
que en el municipio se 
beneficien 3175 alumnos de 
103 instituciones educativas, 
en su mayoría de las zona 
rural.  
Entre los temas principales 
de esta sesión informativa se 
dieron a conocer los elementos 
básicos en el buen manejo 
de recepción de alimentos, 

almacenamiento e higiene en 
los desayunadores escolares, 
así como las recomendaciones 
primordiales durante la 
aceptación de los productos 
q u e  s e  l e  e n t r e g a n 
periódicamente. 
Asimismo se les recordó 
las reglas básicas para 
limpieza de personal que 
prepara los alimentos y las 
técnicas en lavado de los 
productos a preparar, así 
como el manejo higiénico en 
el área de trabajo. Otra de las 
recomendaciones externadas 
fue la importancia  de fumigar 
el área donde se resguardan 

los desayunos escolares y 
evitar que animales roedores 
a través de su orina generen 
la Leptospirosis, enfermedad 
infecciosa que se trasmite a 
los humanos. 
También se destacó que en 
el paquete de alimentos se 
incluye, atún y nopal, esto 
con el propósito de que a los 
niños se les proporcione una 
alimentación correcta como 
se establece en el platillo 
del Buen Comer, brindando 
un equilibrio de vitaminas 
minerales, proteínas, para 
fortalecer el desarrollo de  
los infantes. (DCSM)
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Finalmente el  Presidente de 
la Repúbl ica, Enr ique Peña 
Nieto,  promulgó la Ley de 
Discipl ina Financiera en los 
Estados y Municipios,  cual 
t iene el  objet ivo pr imordial 
de regular el  actuar de los 
entes públ icos en cuanto a 
la contratación de deuda que 
afecte la v iabi l idad de las 
f inanzas públ icas, como se 
estuvo haciendo en el pasado 
en la inmensa mayoría de 
estados del  país,  dándose 
i n c l u s o  c a s o s  r e a l m e n t e 
l a m e n t a b l e s  c o m o  e l  d e 
Coahui la ,  Quintana Roo o 
Chihuahua, donde la deuda 
es tal  que ni  con todas las 
par t i c ipac ión  federa les  de 
un  año  pod r í an  f i n i qu i t a r 
l a  d e u d a ,  g e n e r a n d o  u n 
escenario complejo para los 
actuales y futuros gobiernos 
que  es tán  man ia tados  en 
mater ia  f inanc iera  por  las 
p e s a d a s  d e u d a s  q u e  l e s 
eran heredadas s in mayor 
remordimiento.
Es difícil fijar un punto temporal 
donde inic ió este abuso por 
pa r te  de  l os  f unc iona r i os 
públicos, sin embargo el nivel 
de endeudamiento en general 
habla de una conducta muy 
reiterativa en los últimos años, 
l legar a un total  de más de 
500 mi l  mi l lones de pesos no 
es tarea de un día,  ni  de un 
individuo en particular, pero en 
f in aterr izando directamente 
en la mater ia que da razón 
a  es te  b reve  comen ta r i o , 
la  promulgac ión de la  ley 
l lega ocho meses después 
d e  l a  p resen tac i ón  de  l a 
i n i c ia t i va  i n i c ia l ,  y  va r ios 
a ños  d espués  de  que  se 
fo rmulará  la  idea a  in ic io 
del  actual  gobierno federal  y 
poster iormente se retomara 
bajo el  membrete del  ya muy 

olv idado “Pacto por México”,  
27 gobernadores de todo el país 
estuvieron presentes durante 
el evento, quienes aplaudieron 
el  movimiento, tomando de 
forma pos i t iva esta  nueva 
d i spos i c ión  que  impondrá 
restr icciones interesantes de 
cara al  presupuesto de 2017 
el cual será el último de varios 
gobernantes incluido nuestro 
e j e c u t i v o  e s t a t a l  R o b e r t o 
Sandoval Castañeda. 
Ciertamente desde hace algún 
t i e m p o ,  a l g u n o s  e s t a d o s 
promovieron leyes locales que 
impedían la l ibre contratación 
de deuda además de que 
e l  escrut in io  públ ico or i l ló 
a  l a  p rudenc ia  a  muchos 
gobernantes, más aún cuando 
ejercer responsablemente los 
recursos públ icos, es decir 
t rabajar s in contratar deuda, 
se convir t ió en un generador 
de capi tal  pol í t ico,  pero en 
f in la promulgación de la ley 
da un carácter mucho más 
formal  y de obl igator iedad 
para todos los  n ive les  de 
gobierno, por lo que no deja 
de ser un hecho muy posit ivo.
Y bueno para f inal izar,  no 
quisiera dejar pasar el momento 
para hacer un breve apunto 
que t iene estrecha relación 
con las grandes deudas, me 
resul ta casi  increíble que el 
ún ico  caso  med ianamente 
sancionado sea el del químico 
Andrés Granier, ex gobernador 
de Tabasco, a quien si  se le 
f incaron responsabi l idades, 
y  s i  b i e n  e s t a s  n o  s e 
desprenden necesariamente 
d e l  e n d e u d a m i e n t o  s i n o 
del  desfalco a las f inanzas 
p ú b l i c a s ,  u n a  c o s a  t i e n e 
estrecha relación con la otra 
pero en f in,  un paso en la 
dirección correcta es mejor 
que nada.

Culmina curso taller de 
elaboración de piñatas

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez

El fin de una era de endeudamiento

Genteypoder/Acaponeta/
Por: Pedro Bernal. 

Acaponeta. En días pasados, 
personal del DIF Municipal de 
Acaponeta, llevó a cabo en la 
comunidad de Paloma Primera, un 
curso de elaboración de piñatas, 
el cual fue impartido por Zoraya 
Valenzuela López, quien instruyó 
a las mujeres de la localidad a la 
ejecución del instrumento manual 
que genera distracción en  fiestas 
infantiles. 
El curso tuvo una duración de cuatro 
días, en las cuales las personas se 
enseñaron a elaborar las piñatas con 
diferentes estilos y colores; todo el 
material que aplican se les regaló 
para que pudieran ellas aprender 
una labor que les puede ser muy 
provechosa y que además es muy 
tradicional. 

Un total de 10 amas de casa de la 
comunidad se beneficiaron con dicho 
curso de piñatería, el cual será de 
gran utilidad para ellas, ya que han 
aprendido a confeccionar piñatas 
en distintas figuras y personajes, 
uti l izando adecuadamente los 
materiales necesarios para ello, 
como el cartón, papel de china, 
papel lustre, engrudo y otros.
A la culminación del curso-taller que 
se llevó a cabo el viernes 22 de abril, 
asistió la Sra. Silvia Morelia Vaca 
de Aguiar, presidenta del Sistema 
DIF, a la cual las beneficiarias le 
expresaron su beneplácito por la 
capacitación de gran utilidad que 
han recibido. Entre otras cosas se 
manifestó que las piñatas elaboradas 
son para la celebración del día del 
niño en la comunidad de Paloma 
Primera. (DCSM)
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Compostela, Nayarit.- (Donkey) 
–En el Distrito 03 de Nayarit 
con cabecera en Compostela, 
se retiró del padrón y listado 
nominal un número importante 
de credenciales para votar con 
fotografía que perdieron vigencia 
y que deben ser renovadas.
Así lo manifestó, el Vocal del 
Registro federal  de Electores de 
la 03 Junta Distrital ejecutiva del 
INE, Licenciado, Leonel Arciniega 
Nieves, en una entrevista  sobre  
las credenciales que perdieron 
su vigencia el 31 de diciembre 
del 2015.
En cuanto a ello, Arciniega 
Nieves, comentó, que para 

identificar las credenciales 
susceptibles de renovación, 
el ciudadano debe revisar el 
reverso de la credencial, en la 
parte de abajo, en donde están 
unos recuadros en los que dice 
“Elecciones Federales”, si entre 
los números que aparecen allí, 
no hay un 18, entonces se debe 
solicitar la renovación de esa 
Credencial. Si tiene el número 
18, aún será vigente hasta ese 
año, preciso.
Dijo que el 03 Distrito electoral 
se compone de 11 municipios, 
que son: Ahuacatlán, Amatlán 
de Cañas, Bahía de Banderas, 
Compostela, Ixtlán del Río, 

Jala , San Blas, San Pedro 
Lagunillas, Santa María del Oro, 
Xalisco y La Yesca, y dentro del 
mismo  se tenían detectadas 
25 mil 676  credenciales que 
deben renovarse;  básicamente 
porque ya terminó su vida útil 
( 10 años), tiempo que la Ley 
Electoral vigente señala como 
periodo máximo de uso para 
una Credencial para votar.
El funcionario aclaró que, por 
un Acuerdo del Consejo General 
del INE, en el caso de estas 
credenciales, dejaron de ser 
vigentes a partir del 1 de enero 
de 2016; esto significa que  ya 
no sirven para votar ni para 
identificarse; de allí la importancia 
de solicitar su renovación cuanto 
antes, sostuvo.
Destacó, que 
una vez que el 
ciudadano ya 
se aseguró que 
su credencial 
para votar no 
es vigente, debe 
llevar el original 
de su acta de 
nacimiento, una 
identificación con 
fotografía que 
esté vigente y un 

comprobante de domicilio que 
no tenga más de tres meses de 
antigüedad. 
El funcionario insistió, que es 
requisito indispensable que el 
ciudadano presente el original 
de su Acta de nacimiento; “si lo 
que le falta, es una identificación 
con fotografía o un comprobante 
de domicilio, debe acudir al 
Módulo con dos testigos que 
tengan credencial para votar 
vigente, preferentemente de 
su misma comunidad”, refirió.
Mencionó además, que en 
este Distrito se cuenta con 2 
módulos itinerantes y dos fijos, 
uno de los cuales se encuentra 
en la cabecera distrital, en 
Compostela, Nayarit en el 
domicilio de Carretera Tepic 
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Convoca INE a ciudadanos 
renovar su credencial para votar 

Puerto Vallarta número 11 
colonia el Molino, atendiendo 
de 08:00 a 15:00horas; y el otro 
en la localidad de San José del 
Valle del municipio de Bahía 
de Banderas, con domicilio de 
calle Yucatán 809  entre Juan 
Escutia y Zaragoza, este último 
atendiendo en doble turno en 
horario corrido de 08:00 a 20:00 
horas.
El Vocal del RFE de la referida 
junta distrital, expresó finalmente, 
que los ciudadanos en estos 
supuestos, pueden ir a cualquier 
modulo  dentro del estado, 
inclusive del país y nos deja los 
siguientes números telefónicos 
para cualquier información al 
respecto: 01800 433 200 y 327 
277 0620 ext.112; así como la 
página de internet ine.mx, en 
donde se puede consultar el 
directorio de módulos, requisitos 
para tramitar la credencial de 
elector, información ampliada 
sobre las características de 
las credenciales que perdieron 
vigencia e inclusive programar 
su cita para ser atendido. 

Se hunde Unión de Ejidos Altos de Compostela 
por endeudamiento y divisionismo

Compostela, Nayarit.- (Donkey)—
El desajuste que se vive 
actualmente en la Unión de 
Ejidos Los Altos de Compostela, 
no va en sintonía con la política 
integral para el campo que es 
promovida por el líder nacional 
de la Confederación Campesina 
(CNC), porque Manuel Humberto 
Cota Jiménez, es gente que 
apuesta a la unidad y al trabajo 
de equipo para fortalecer al 
campo, porque su interés es 
que Nayarit y Compostela 
tengan campesinos y familias 
en mejores condiciones de vida.
Recuerdo que el Senador 
Manuel Cota, califico de exitosa 
a la Unión de Ejidos Altos 
de Compostela tras sostener 
un reciente encuentro con  
productores de maíz del sur 
de Nayarit, donde los  invito a 
organizarse para evitar el coyotaje 

y seguir buscando eslabonarse 
directamente con el consumidor 
final, en cuyo evento celebrado el  
este domingo pasado en Ixtlán 
del Rio, estuvieron presentes 
Presidentes de Uniones de ejidos 
y sociedades de producción 
rural, así como representantes 
de ejidos maiceros,  con quienes 
se reunió con motivo de la firma 
del convenio entre productores 
de maíz a través de la CNC  y 
el líder nacional de Tortilleros 
e industriales de la tortilla en el 
cual se establece que la venta 
del maíz será bajo la marca 
CNC y sin intermediarios .
Pero sus porras para la Unión de 
Ejidos Altos de Compostela de 
nada sirvieron, porque hoy es un 
organismo económicamente muy 
endeudado, ante productores que 
a la fecha no han cobrado su 
maíz, sobre todo con proveedores 

financieros y ante hacienda 
federal.
Por otro lado, en cuestión de 
organización existe un problema 
serio, porque de un total de 
10 ejidos, 7 están separados 
derivado de su inconformidad, 
porque recientemente el relevo 
del Consejo de Administración 
de la Unión se dio fuera del 
marco estatutario, que ni en 
tiempo, ni en forma se ajusta a 
la norma interna, lo cual provocó 
un fuerte descalabro al interior.
Con este resquebrajamiento 
que ha debilitado a esta Unió, 
seguramente, que quienes con 
tanto interés marcado anduvieron 
promoviendo y protagonizando 
este relevo estarán contentos; nos 
referimos a los que anduvieron 
como Mesías y que al final solo 
dejaron cosecha de discordias 
y divisionismo, que van contra 

la unidad  y las causas que 
abandera el Senador Manuel 
Cota.
La unión de ejidos es una 
entidad económica y como tal 
debe verse y manejarse. Sabrán 
todos los productores de los 
ejidos socios de cómo están 
las cosas? Les conviene a los 
productores este quebranto en 
contra de su interés?  Es un 
hecho que los que se dicen hoy 
electos no ceden porque dicen 
tener la razón; Pero también los 
siete ejidos inconformes dicen 
tener la razón. Qué pasaría 
si estos inconformes que son 
los que realmente producen 
maíz deciden organizarse por 
separado, que son: Zapotan, 
Carrillo Puerto, Borbollon, Librado 
Rivera,  Miravalles, Refilión y 

Compostela, esperemos. 
 Lo que pasaría es que no 
habría ninguna manera de que 
los " electos " cumplieran algún 
compromiso de venta de maíz, 
porque no lo producen y carecen 
de legitimidad. Quien ganara? 
Debe ganar la razón basada en la 
norma interna . Que de hacerse? 
Que se reponga el proceso, 
es decir que el presidente del 
Consejo de Vigilancia anterior 
sea el responsable de convocar 
a elecciones en el lapso de un 
mes, en la forma que marca el 
estatuto y que con la participación 
de todos se apoye al mejor, 
porque la unión requiere de 
fortaleza y ésa está en la unidad.  
Qué bueno sería que cada parte 
hiciera lo conveniente para los 
productores que es la UNION .
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Fuertes focos de infección 
y riesgos graves de 

enfermedades en Tecuala 
GenteyPoder/Tecuala/

Por: Alma Delia 
Ramírez

Tecua la . -  Vamos  a 
agradecer públicamente 
al director de este medio 
informativo de la zona norte 
de Nayarit, por darnos un 
espacio; para pedirles a 
las autoridades estatales 
o federales que aquí en 
Tecuala ya no aguantamos 
los chiqueros de puercos, 
casi ubicados en la zona 
centro de la ciudad. Ya 
hemos acudido a las 
autoridades municipales 
y no nos hacen caso, al 
parecer los dueños de 
esos chiqueros de puercos 
son muy inf luyentes, 
porque de hace tiempo 
pusimos la denuncia y 
nadie nos hace caso, al 

contrario los que tienen 
esos chiqueros cada dia 
traen más animales a esos 
corrales, como burlándose 
de su influyentísimo con 
las autoridades actuales.
De verdad no esperábamos 
esas respuestas de nuestro 
gobierno local, ¡pero eso 
nos pasa por no fijarnos 
por quien votamos! Ojala 
que las  autor idades 
locales vivieran cerca 
de estos chiqueros, para 
que absorb ieran los 
malos olores a la hora 
de los alimentos, o cuando 
empieza a calentar el sol. 
En la noche ni se diga, 
con eso que empiezan los 
calores, tenemos que dejar 
las ventanas abiertas, y es 
que así es como dormimos 
y amanecemos todos los 

días, con la pestilencia 
de los cochis.
A las autoridades de salud 
municipal y estatal les 
rogamos hagan algo por 
sacar esos chiqueros de 
puercos de la zona urbana 

Chiqueros de puercos en la zona urbana 

de la ciudad, ademas 
utilizan mucha agua para 
hacer su estanque de 
estos hediondos animales, 
¡eso es otra cosa!; gastan 
indiscriminadamente agua 
potable, no les importa 
cuánto se tire. Al señor 
gobernador  Rober to 
Sandoval Castañeda, que 
dice que quiere mucho 
a Tecuala y que casi es 
de aquí, le pedimos su 

intervención inmediata, 
para que junto con el 
director estatal de salud 
nos apoye con este grave 
problema de infección y 
enfermedad latente en 
nuestras familias y que nos 
afecta a muchos hogares 
Tecualenses.
P.D.: Las autoridades y 
el gobierno municipal ya 
saben dónde se encuentran 
esos chiqueros. 
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GenteyPoder/Acaponeta/
por: Pedro Bernal

Acaponeta.- Dice el dicho 
“el que madruga Dios lo 
ayuda”. Decenas de vecinos 
acaponetenses y sus ejidos, 
poblados y comunidades 
comentan ante este medio de 
información estatal y regional: 
¡Ahora si va la de nosotros! Y 
en el 2017 tendremos un fuerte 
aspirante a la presidencia 
municipal; el ex presidente de 
la Ganadera Acaponetense 
ha conservado sus miles de 
amigos del proceso electoral 
pasado. Como todos saben, el 
amigo Beyto, que por cariño 
así le dicen sus amigos, se 

disciplinó ante las exigencias 
de su partido, el PRI, de que 
no se fuera  a otras opciones 
partidistas en el año 2014. 
Pudiendo hacerlo con sus 
miles de seguidores, quienes 
junto con el trabajaron para que 
el partido antes mencionado, 
en unidad saliera triunfador 
con su candidato Malaquías 
Aguiar, y ahora ya que está 
a la vuelta de la esquina el 
proceso electoral del 2017 y 
que empezaran a moverse 
la piezas claves a finales del 
mes de diciembre de este 
año, si no es que antes, en 
El Partido Revolucionario 
Institucional,  del cual, por 

su puesto, el Beyto Arellano 
es militante activo.
Y téngalo por seguro, 
amigo lector, que el tricolor 
acaponetense tiene tela 
de donde cortar en lo que 
a candidatos redituables o 
ganadores se refiere, y/o, 
como dicen los conocedores 
de la política en Acaponeta, 
volverá a ganar el PRI, por el 
excelente trabajo del actual 
primer edil Malaquías Aguiar 
realizado en este municipio 
de las gardenias, dejándole 
al próximo candidato la mesa 
puesta para que gane al 2x1; 
y ese puede ser Humberto 
Beyto Arellano, y si no al 
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En Acaponeta suena fuerte ¡ya!, el buen 
amigo Humberto “Beyto Arellano Núñez

tiempo amable lector. 
Hoy lo confirmamos en una 
charla con este líder de los 
ganaderos acaponetenses, 
acompañado de otro ganador 

y luchador social tecualense, 
de la demarcación 1, como 
lo es el joven mecánico 
especialista en maquinaria 
pesada, Martin Huinoles. 

La demarcación electoral 7 hasta el momento ya tiene un 
fuerte aspirante a regidor, y será: Ceferino Estrada Castañeda
GenteyPoder/Tecuala/por: 

Pedro Bernal
Tecuala.- El ejido de San Felipe y 
sus comunidades pertenecientes 
a este mismo, en lo que a lo 
electoral se refiere; como son 
Huachotita y el Filo, están 
trabajando para que en la próxima 
contienda de elecciones del 
2017, el joven agricultor y 
comerciante, afortunadamente 
nuestro buen amigo, Ceferino 
Estrada Castañeda, sea el 
próximo representante en la 
sala de cabildo en el año ya 
mencionado.
Quienes conocemos a esta 
persona de mediana estatura, 
pero con un corazón y una férrea 
decisión para el trabajo del campo, 
que sin andar lamentándose de 

los productos de la agricultura; 
él sabe cómo trabajar la tierra y 
sacarle un buen provecho. Así 
de esa manera el Cefe, como 
le decimos sus amigos -casi de 
crianza-, también tiene el don de 
que sus vecinos lo pidan como 
su regidor por esta demarcación 
ya mencionada. Y Ceferino 
puede, porque ya ha demostrado 
con trabajo y responsabilidad 
como presidente de la acción 
ciudadana del ranchito que lo vio 
nacer, y que actualmente es el 
representante del comisariado 
ejidal en esta comunidad que al 
principio mencionamos. Tiene 
todas las de ganar, ¡su gente 
lo sabe!, su familia lo apoya al 
100% en todas las decisiones 
que él tome, y más cuando se 

trata de poder hacer un bien por 
su comunidad. Como dicen por 
ahí: su curriculum, como persona 
honesta y trabajadora lo avalan, 
ademas siempre es respetuoso 
de cualquier autoridad sea o 
no de su partido, siempre está 
atento y activo donde su gente lo 
llame. Se espera que el regidor 
actual, su amigo y compañero 
del partido del PAN,  (Acción 
Nacional) Felipe López Jasso, 
el popular “Güerito”, siga como 
hasta ahora con esa gran gestoría 
que realiza en beneficio de la 
demarcación 7; y, así, será más 
fácil para Ceferino Estrada lograr 
que el partido blanquiazul repita 
la proeza de tener un gestor más 
en el próximo gobierno del mes 
de septiembre en el 2017.
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Ángel Agustín Almanza Aguilar

La tenebrosa historia de la Silla Eléctrica
“Un trabajador ‘pegado’ a un generador de 
corriente, un inescrupuloso quemador de 
animales y una dura lucha entre Westinghouse y 
Edison para conseguir la concesión del tendido 
eléctrico en Estados Unidos enmarcaron el 
nacimiento del temible artefacto”.
Con estas palabras la investigadora Genoveva 
Caballero nos introduce a su estudio sobre el 
origen de la Silla Eléctrica, subrayando que 
tal instrumento de ejecución no fué inventado 
por un factor humanístico de misericordia, 
sino por interés monetario.
“El estadounidense Thomas Alva Edison 
podría haberse conformado con patentar el 
fonógrafo o la primitiva lamparita eléctrica 
con filamento de carbono, y su compatriota 
George Westinghouse con inventar el freno 
de aire comprimido para los ferrocarriles 
y el medidor de gas natural. Pero los dos 
eran implacables hombres de negocios y la 
pugna entre ambos tendría consecuencias 
imprevistas para varias generaciones de 
condenados a la pena capital”.
“Edison pretendía ofrecer a las urbes de 
Estados Unidos corriente eléctrica continua, 
de baja tensión, conducida por cables 
subterráneos; Westinghouse, por el contrario, 
era partidario de la corriente alterna de alta 
tensión conducida por cables aéreos: lo que 
estaba en juego, en efecto, era el cableado y 
suministro eléctrico de las grandes ciudades”.
Se nos cuenta que un inesperado 
acontecimiento vino a contribuir a arrojar 
algo de luz a esa disputa por la corriente: 
un dentista llamado Albert Southwick, al ir 
caminando por una calle de la ciudad de 
Buffalo, al norte del estado de New York, 
vió a un obrero tocar las terminales de un 
generador eléctrico y contempló como moría 
carbonizado de manera rápida. Creyó, por 
consecuencia que no debió haber sufrido, lo 
que refería el suceso a un amigo, el senador 
David McMillan, quien a su vez compartió la 
información al entonces gobernador de Nueva 
York, David Bennet Hill. Este andaba en 
busca de un método distinto a la horca, cada 
vez más criticada, y pidió a los congresistas 
se tomara en cuenta la electricidad para 
reemplazar a aquella manera de ejecución.
La trágica anécdota llegó a oídos de 
Edison, lo mismo que los efectos en el 
gobierno de los EUA, y, con la idea de que 
el generador tocado por aquel obrero era 
de corriente alterna, de los usados por la 
firma ‘Westinghouse’, y –aún más– sabiendo 
que el operario era trabajador de dicha 
empresa, ni tardo ni perezoso, comenzó a 
lanzar a los cuatro vientos que esa corriente 
rival era sumamente peligrosa… Y que la 
propuesta de él era más segura, pero sus 
adversarios enfatizaban que la propuesta 
de Edison conllevaba erogaciones caras, 
además de insuficientes.
Para contrarrestar las acusaciones de la 
Westinghouse, cuentan las bífidas lenguas 
que Edison contrató a un embaucador 
profesional, dizque inventor e ingeniero 
electricista, apareció de ciudad en ciudad 
cargando a cuestas una silla pequeña, 
dizque –repetimos con licencia– obra de 
él. Su espectáculo consistía en sentar 
en ella, atado, a un animal y le aplicaba 
la corriente alterna de la ‘Westinghouse’, 
friendo literalmente a la pobre criatura. Se 
narra que así ‘achicharraba’ a perros, gatos, 
y hasta caballos y vacas… ¡oh! Edison elogió 
estentóreamente los experimentos de ese 

inventor, cuyo nombre era Harold P. Brown, 
y con ello el clímax de su batalla, en New 
Jersey (1887), con el sacrificio público de una 
docena de animalitos empleado –¡claro!– la 
‘peligrosa’ corriente alterna. Surgiría entonces 
la popular palabra ‘electrocución’.
Fue en el año de 1888 cuando el gobernador 
de Nueva York firma el decreto que establecía, 
como método legal, la ‘Silla Eléctrica’ para la 
ejecución de criminales, eligiendo para ello, 
por supuesto, la corriente alterna, desoyendo 
la patéticas protestas de la ‘Westinghouse’, 
quien se negaba a prestar sus aparatos para 
matar delincuentes, y no porque su dueño, 
míster George, fuera un ser humanitario ni 
compasivo, sino porque no quería que su 
método fuera asociado con la muerte.
Ernest Chapeleau –¡aplausos!– tuvo el 
grandísimo honor de inaugurar la Silla 
Eléctrica. Era un francés nacionalizado 
estadounidense, que estaba encarcelado en 
la prisión neoyorquina de Sing Sing  –¡que 
orgulloso  se ha de haber sentido ante la 
noticia de que iba a hacer ‘achicharrado’ 
históricamente!–. Pero  –¡oh nó!– algo falló… 
Y, aunque con quemaduras de tercer grado, 
salió vivo del esperado evento. Cosa curiosa: 
como su sentencia ordenaba únicamente ser 
ejecutado en la Silla Eléctrica, no se insistió, 
pues aquella no especificaba el ejecutado 
hasta morir, como dicta ahora la legislación. 
Pero que entra al quite un verdulero alemán, 
William Kemmler –¡faltaba más y faltaba 
menos!–, de 40 años de edad, que estaba 
acusado de matar a su mujer de ‘cariñosa’ 
manera: a hachazos. Era el año de 1890. 
Y –¡otra vez los ‘duendes!–, cuando el 
generador alcanzó los 700 voltios, voltaje 
óptimo, según los técnicos, para matar, el reo 
se convulsionó. ‘¡Va de nuez!’ ahora fue con 
mil treinta voltios, por más de un minuto. Una 
nube humo revoloteaba la cabeza del méndigo 
verdulero, hasta que llegó el ‘adiós mundo 
cruel’. Ante esto Mr. George Westinghouse, 
por la crueldad sabida en el caso, llegaría 
a externar edulcoradamente: “lo hubieran 
podido hacer mejor con un hacha”…
La Silla Eléctrica –triunfo de Edison– fue 
el método más generalizado de ejecución 
en USA, hasta mediados de los años 1980, 
siendo sustituido por la Cámara de Gas, y 
luego vendría la inyección letal.
El funesto ‘debut’ de la Silla Eléctrica fue en 
el 1881, o sea ya hace 135 años, habiendo 
nacido por obra y gracia de una batalla 
económica, al cabo perdida por el también 
amante de las siesta, Edison.

GARAJE: Nos cuenta el payaso ‘mamoncito’ 
que un condenado al ‘achicharramiento’ en 
ese instrumento de justicia humana, cuando 
le inquirieron sobre que elegía, si la silla 
eléctrica o la cámara de gas, éste se inclinaría 
por la segunda opción; “achicharrado aquí y 
luego tatemado en los infiernos, como que 
no vá; el gas debe ser menos doloroso”, 
filosofaba socráticamente y, así luego, le 
vendaron los ojos, lo mantuvieron parado, 
y entonces el verdugo gritó: “¡ábrase la 
puerta!” y se abrió, pero una en el techo que 
estaba directa a la cabeza del condenado 
-¡le había robado un centavo a un político!-. 
Luego entonces, de allá arriba, se oyó otra 
voz: “¡el gaaas, el gasss!” Y, ¡sopas! Que le 
avientan un tambo lleno de gas en correcta 
verticalidad sobre la ‘choya’ o sesera, como 
quiérase adjetivar… Y, yá es todo.

v Por: Roberto Cervantes Flores

•Raúl de los Santos, actor político de Bahía 2017, 2020 y 
seguramente 2023.

•Se desmorona liderazgo de Avelino Aguirre.
•Rescatan zona verde en Valle Dorado y la convierten en una 

bonita plaza pública.

Acostumbrados a celebrar elecciones 
cada tres años en el mes de julio, a 
muchos nayaritas nos parece un poco 
inverosímil  hacerlo en el mes de 
junio, como sucederá el próximo 2017, 
cuando se renueven representantes 
populares en la entidad, sin embargo, 
gracias a ello más pronto tomará 
protesta como diputado local el amigo 
Raúl de los Santos.
El líder estatal de la ACASPEN, 
-aspirante a la candidatura del PRI a 
la presidencia municipal en repetidas 
ocasiones, gente cercana al senador 
Manuel Cota-, se encuentra ahora 
más vivo que nunca hablando desde 
luego políticamente, pues poco a poco 
parece que se le van dando las cosas.
Raúl de los Santos Palomera es diputado 
local suplente por el décimo cuarto 
distrito cuyo propietario es Héctor 
Santana García, quien por su parte 
tiene amplias posibilidades de ser el 
candidato del PRI a la presidencia 
municipal de Bahía de Banderas.
Por lo anterior, Santana García, 
de acuerdo a lo establecido en la 
ley electoral, deberá separarse del 
cargo como diputado a través de 
una solicitud de licencia por tiempo 
indefinido, tres meses antes de las 
elecciones, es decir, en el mes de 
enero del próximo año Raúl de los 
Santos Palomera tomará posesión 
de la diputación. 
Serán, si todo marcha como se 
espera, pocos meses los que estará 
en ese cargo Raúl de los Santos, pero 
seguramente los aprovechará  no 
solamente para dar respuesta a los 
ciudadanos de Bahía de Banderas, 
sino para continuar con su crecimiento 
político. De hecho, se espera verlo en 
las boletas de los comicios en el 2020 
y por qué no pensarlo, también en el 
2023 cuando ocupe la presidencia 
municipal…
REPUDIAN A AVELINO AGUIRRE, 

PIDEN SU CABEZA
Avelino Aguirre Marcelo tomó protesta 
como secretario general del Comité 
Directivo Estatal de la Confederación 

de Trabajadores de México (CTM) bajo 
un fuerte respaldo de organizaciones 
que se unieron para elegir a su dirigente 
estatal, pero además, lo hizo en medio 
de fuertes expectativas.
Sin embargo queda claro que, pese 
a tener presuntamente la escuela 
y formación de uno de los líderes 
más poderosos en la historia de 
la CTM estatal como lo fue Marco 
Antonio Fernández, Aguirre Marcelo 
da muestras de que no le aprendió 
mucho, pues no ha podido mantener 
a las organizaciones cetemistas 
contentas.
Este es el caso, por ejemplo, de 
decenas de secciones de distintos 
sindicatos quienes encabezados por 
Salvador Ledezma Villalobos, líder 
estatal de gastronómicos, durante el 
tradicional desfile del primero de mayo 
harán público y notorio su rechazo a 
la política del líder estatal de la CTM 
Avelino Aguirre de quien ya piden su 
cabeza…

RESCATAN AREA VERDE EN 
VALLE DORADO

Existen áreas en el ayuntamiento de 
Bahía de Banderas que están teniendo 
buenos resultados, no todo es malo. 
Por ejemplo, Obras y Servicios Públicos 
acaba de rescatar un área verde que 
ya se había convertido en nido de 
malvivientes y en baños clandestinos 
a la pura entrada de Valle Dorado.
Pese a que desconocemos el monto de 
la inversión, así como la procedencia de 
los recursos, aunque nos aventuramos 
a vaticinar que son federales, al 
municipio le corresponde ejecutar la 
obra y en este caso, está bien hecha, 
vaya un saludo al señor Jacob Cortés 
Ledesma, titular de esta dependencia…

Grilla Política:
Este próximo viernes el sindicato 
de electricistas festejará a los niños 
de los trabajadores de la comisión, 
bien por nuestro amigo Julio César 
Medina…Gracias por sus comentarios 
al 3221223380 o a lasemanadenayarit@
hotmail.com
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Responsable: Germán Almanza Aguilar

Muere actriz de 
TV Azteca en 

trágico accidente
Cae avioneta fumigadora 
entre Sentispac y la Isla

Ciclista fallece al caer 
en profunda zanja

Ciudad de México.- Una joven 
actriz de TV Azteca murió tras 
sufrir un accidente de tránsito 
a bordo de una motocicleta. 
Trascendió que no traía el 
casco puesto y por ello su 
muerte fue inmediata.
Se trata de Lina Torres Varela 
con apenas 24 años de edad 
y una carrera que prometía 
mucho en la actuación. Estaba 
por iniciar su participación 
en una serie producida por 
la televisora.
De acuerdo a los reportes, 
la actriz y su acompañante 
viajaban en una moto y 
en el cruce de Avenida 
Universidad y Cerro Acasulco, 
en la colonia Oxtopulco, se 
impactaron con un coche lo 
que ocasionó que saliera 
volando, cayendo sobre el 
pavimento, provocando su 
muerte inmediata.
Ambos conductores, de la 
moto y del auto, se culparon 
de pasarse la luz roja.
El hombre con quien iba Torres 
sobrevivió y fue trasladado al 
Hospital de Xoco, mientras 
que el conductor del coche 

fue detenido y llevado al 
ministerio público.
La joven también era modelo, 
participó en un programa de 
radio llamado Maxfashion 
Radio, a través de uneradio.
mx y sus último trabajo fue 

en el video musical de Yubeili 
junto a Roger González.
Los restos de Lina Torres 
fueron trasladados por sus 
familiares a Durango, es 
ahí donde será velada este 
miércoles.

* Por Fortuna no hubo víctimas
Por: Germán Almanza 

Aguilar
Santiago Ixcuintla, Nayarit.- 
La tarde de este miércoles, 
se informó a los cuerpos de 
seguridad y de Protección 
Civil Estatal, de la caída de 
una avioneta fumigadora en 
la población de Sentispac 
municipio de Sant iago 
Ixcuintla, Nayarit.
Según los primeros reportes 
obtenidos por este medio 
informativo se indica que 
una avioneta fumigadora 
había caído a tierra en las 
inmediaciones de Sentispac, 
ello luego de que la aeronave 

presentó una falla de tipo 
Mecánico.
Trascendió que el piloto de la 
nave resultó con leves golpes 
en el cuerpo, siendo llevado 
a un hospital de Santiago 
Ixcuintla para una revisión 
médica.
Pobladores señalaron que 
la avioneta había sido vista 
previamente sobrevolando 
los poblados de Sentispac 
y la Isla. Por el momento no 
se informa de otras víctimas, 
tomando ya nota del caso 
personal de la Fiscalía General 
del Estado y Protección Civil 
Estatal.

Por Germán Almanza 
Aguilar

Efectivos de la Policía Nayarit 
adscritos a Tuxpan, Nayarit, 
recibieron un reporte donde 
les indicaron que en la calle 
Leona Vicario, a la altura 
de la unidad deportiva de 
esa cabecera municipal se 
encontraba una persona sin 
vida.
Por lo anterior,  se trasladaron 
de inmediato al lugar indicado, 
donde fueron enterados que 
el occiso respondía al nombre 
de Manuel Linares Ramos, de 
70 años de edad, originario 
y vecino de Tuxpan,  con 
domicilio en la colonia Flores 
Magón, mismo que presenta 
traumatismo craneoencefálico 

severo y posible fractura de 
tercera vértebra cervical.
Sobre los hechos se conoce 
que momentos antes el 
hoy occiso circulaba por la 
calle en mención a bordo 
de una bicicleta; y es en 
ese momento cuando cae 
a una sanja profunda y se 
golpea la cabeza con una 
piedra, con resultados ya 
descritos. Arribando el Agente 
del Ministerio Público,  quien 
dio fe de los hechos.
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Ventajoso trato hace 
Pascual Ramírez Rivera al 
vender un corral de manejo 
ganadero de Nicolás Romero

Aseguran que se quedó con 700 mil pesos…

Por José María 
Castañeda

Cuestionan la honradez 
del político y agricultor 
Sant iaguense Pascua l 
Ramírez Rivera, familiares 
y amigos de Nicolás Romero 

González, quien es originario 
del poblado del Botadero, pero 
avecindado en los últimos 7 
años en los Estados unidos 
de Norteamérica.
Ayer que acudimos a  las 
oficinas de recaudación a 

efectuar unas diligencias nos 
abordaron familiares y amigos 
de Nicolás Romero, para 
decirnos que Pascual cuando 
fungió como presidente de 
la Asociación Ganadera 
Independiente, en el periodo 

administrativo de Antonio 
Echevarría Domínguez, 
embaucó a Romero González, 
para en un predio de poco 
menos de 2 hectáreas mismas 
que hoy son de “Mundito” 
quien era el secretario 
particular del gobernante 
Roberto Sandoval Castañeda, 
ubicadas a aproximadamente 
2 kilómetros del crucero 
del Botadero, para hacer 
en el lugar un corral de 
manejo ganadero, mismo que 
administró Pascual Ramírez 
-así nos lo  dijeron-, ya que 
Nicolás por esos días se 
fue a radicar a la Unión 
Americana, por lo que en 
ausencia del propietario 
Pascual administró como suyo 
el corral de manejo, mismo 
que aseguran sus familiares 
rentaba a particulares, sin 
reportar los ingresos de la 
renta a sus propietarios.
Con el paso de los años 
hubo quien compró el corral 
de manejo por el cual pago 
la suma de un millón 200 

mil pesos, nada más que 
para hacer la compra-venta 
se necesitaba la firma del 
propietario, quien estando en 
los Estados Unidos le envió 
un poder a su hijo Josué 
Romero, para que con la carta 
poder ante un notario público 
pudiera hacerse la venta cosa 
que así sucedió. Lo malo del 
asunto fue cuando Pascual 
Ramírez, solamente le entregó 
al propietario del predio por 
medio de su hijo, la suma de 
500 mil pesos quedándose 
Pascual Ramírez con la suma 
de 700 mil pesos además de 
las rentas que previamente 
había cobrado, abusando de 
la confianza que le confirió 
en su momento su compadre 
Nicolás. Eso fue lo que se 
nos dijo la mañana de ayer 
en torno a este problema que 
mantiene enemistados a los 
Compadres Nicolás Romero 
González y Pascual Ramírez 
Rivera.

“Jesús le dijo: Yo soy la resurrección y 
la vida; el que cree en mí, aunque muera 

vivirá…”
(Juan 11:25,26)  

Su cuerpo está siendo velado en Jardines de San Juan del centro, y partirá 
mañana a las 8:30 al panteón del mismo nombre, donde se oficiará una misa 

por el eterno descaso de su alma.

Con profunda pena se informa del deceso de:

Margarita Martínez 
Hernández “Magui”.
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Por José María 
Castañeda

Se desp loma la 
avioneta que tripulaba 
el ex regidor por 
el  Part ido Acción 
Nacional, Leopoldo 
Elizalde Palafox, en el 
periodo administrativo 
de  Pave l  Jarero 
Velázquez, cuando 
efectuaba tareas de 
fumigación  área en 
un predio de cultivo 
ubicado en el  ejido 
de Sentispac.
Elizalde Palafox quien 
es originario de Juan 
José Ríos esto en el 
estado de Sinaloa, pero avecindado 
en esta población desde hace por lo 
menos 30 años,  viajaba acompañado 
por otra persona, de la cual se ignoran 
mayores datos. Afortunadamente para 
el piloto aviador de la colonia Amado 
Nervo de esta ciudad, su pericia 
pudo salvarlos de lo que parecía 
ser una muerte segura, sufriendo 
algunas heridas en el rostro al igual 
que su copiloto, quedando eso si la 
avioneta color blanca con vivos rojos 
completamente averiada del frente.
Esta es la segunda ocasión en que 
las avionetas de polo Elizalde, se 
vienen a tierra; y es que apenas 

será un par de años cuando en algo 
para Ripley chocaron dos avionetas 
en un predio ubicado en la margen 
izquierda del río Santiago, cuando 
fumigaban donde por fortuna tampoco 
hubo víctimas humanas solamente 
daños materiales y comentarios 
diversos de la gente que señalaban 
que era imposible que dos aeronaves 
chocaran como así sucedió. Hoy 
de nuevo el Piloto sinaloense pero 
con residencia en nuestro municipio 
vuelve a llevarse las principales 
notas de periódico al escenificar un 
accidente cosa que le ha ganado a 
pulso el apodo del gato, por aquello 
de las 7 vidas y aún hay más.

antiagoS
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Director de Santiago: José María Castañeda

Se desploma avioneta tripulada 
por Polo Elizalde en un campo 

de cultivo de Sentispac

La entrevista de hoy con, Toño Jiménez González
Por José María Castañeda

En la segunda parte de la entrevista con 
Antonio Jiménez González, quien arribara 
a esta ciudad a la edad de 1 año, y que 
ahora tiene 72 años; lo que habla que la 
permanencia entre los Santiaguenses es 
de 71 años de edad. Habló de su paso 
por la vida política, donde señaló que 
duró, siendo partidario del PRI, más de 
30 años; y que si llegó a ostentar el cargo 
de diputado local fue por el Partido del 
Trabajo, de donde en forma posterior 
llegó a ser también regidor en el periodo 
de Sergio González García.
Al pedirle que hiciera un análisis de la 
actuación de los últimos 3 gobernadores 
del estado, desde Toño Echevarría, Ney 
González, y ahora Roberto Sandoval dijo: 
“bueno, mira los que ya fueron bueno o 
malo algo dejaron porque yo soy mexicano, 
cien por ciento Nayarita de corazón y 
yo veo que cada gobernador poquito 
nos han hecho y nuestros pueblos, se 
han levantado de como los conocimos, 
entonces no podemos quejarnos; porque 
en obra si tú vas a los pueblos de nuestro 
municipio tienen agua potable, las 
cabeceras municipales tienen adoquín; 
antes acarreábamos el agua del río a mí 
me tocó esa vida, después acarreábamos 
el agua de una llave que había en cada 
esquina, y ahorita la desperdiciamos, 
la tiramos, el agua está clorada no 
como debe de ser pero si no continúan 
clorando esa agua se va a descomponer 
la potabilizadora, eso dijo el técnico que 
vino a hacerla, además que les recomendó 
a esos amigos que la manejan que cloren 
el agua y que le den el mantenimiento a la 
planta que debe de tener, porque dijo que 
si no le daban mantenimiento el servicio 
se daría por 10 años, y que si le daban el 
mantenimiento adecuado nos iba a durar 
100 años. Entonces yo soy mexicano y 
quiero al mejor hombre de gobernador, 
que el pueblo entienda quien es el mejor 
candidato de todos los que vayan a poner 
en todos los partidos”.
Toño otra pregunta, nada más tu eres 
permisionario de taxis, Santiago ha 
cambiado muchísimo, tú lo has dicho, pero 
un problema constante que tenemos es el 
drenaje sanitario el cual cada rato derrama 
sus aguas negras a la calle, ¿qué opinas 
de este problema que enfrentamos los 
Santiaguenses?, “bueno, mira el drenaje 
es un problema, te voy a decir porque, 
porque ya no dejaron vaciarlo al río, y nos 
encontramos a nivel del mar acuérdate, 
entonces el pozo ese para vaciarlo ya lo 
llenaron andan trabajando están haciendo 
nuevos trabajos, pero es imposible darle 
salida a las aguas negras porque estamos 
a nivel del mar, si no es al río no hay 
donde vaciar las aguas negras, entonces 

van a transportarla con otra bomba a otro 
lado más. Pero está bien, mira nuestro 
pueblo, por eso te decía yo hace rato, si 
llega un gobernante como don Emilio M 
González, que unió a todos los partidos, 
que unió a la gente de todos los pueblos, 
todos estábamos con él, entonces va a ser 
grande este pueblo de vuelta. Nayarit es 
grande, y tenemos lo que no tiene nadie, 
para que no le busques, nomás ustedes 
que siembran les falta la comercialización 
nada más ya se enseñaron a dar dos 
toneladas y media por hectárea, pero 
en la comercialización ahí se acaban, 
ahí los tuercen. El tabaco ahora estuvo 
muy bonito y allá en la báscula los van 
a chingar, y eso no se vale. Que proteja 
al campesino el que llegue, el que sea 
que proteja al campesino, ya que este 
el que nos mantiene, hasta a los pájaros 
que andan volando, cuando le va bien 
al campesino le va bien a Tepic. Anda a 
ver Tepic ahorita, está derrotado, se ve 
solo se queja todo mundo, porque a la 
costa le fue mal, la costa se cuenta de 
aquí hasta la Concha, Sinaloa, y a todos 
les fue mal, con el sorgo con el maíz con 
el frijol, todos están mal. Queremos un 
gobernador que proteja al campesino, 
aunque no haga ninguna obra; que proteja 
el campesinado para de aquí a que salga, 
el campesino sea un hombre que tiene 
dinero, para sembrar ya no tendrá que 
pedir ni favores ni diezmo ni nada”.
Toño una pregunta final, en los últimos 
días hemos visto políticos de la talla de 
Félix Torres Haro, de Liberato Montenegro 
Villa, que se han sumado al proyecto del 
senador Manuel Cota, ¿qué opinión te 
deja el reencuentro de viejos cuadros 
del PRI al proyecto de Manuel Cota?, 
insisto, “bueno, es que mira nos han 
buscado, ellos mismos se han encargado 
de buscarnos, porque don Félix Torres 
Haro sirvió 50 años al PRI; yo serví 30 
años, y así habemos muchos. Nos salimos 
porque no nos dieron la oportunidad, y 
don Félix quería ser gobernador en la 
época de Rigoberto, y desgraciadamente 
lo brincaron, y es un hombre muy corajudo, 
acuérdate cuando no lo dejó el cura 
hacer el  Cristo del cerro allá en Tepic, 
se cambió de religión, a ese grado llegó. 
Entonces te digo, bueno, yo me retire de 
la política; me dije, ya no voy a andar en 
ningún lado. Nicolás Carrillo me invitó y 
gracias a Dios llegue a ser diputado. Yo 
no tengo nada que decir contra el PRI, 
siempre me ayudaron en mis negocios a 
no perjudicarme y por eso soy lo que soy”.  
En torno a Layín,  el alcalde independiente 
de San Blas, Toño Jiménez dijo: “qué 
bueno que haga  su luchita, es mi amigo 
y lo respeto”, terminó diciendo en esta 
entrevista Antonio Jiménez González.

*En el PRI nunca me dieron nada, por eso renuncie al partido 
después de 30 años de militancia


